
Форум-фестиваль «Террито-
рия будущего. Москва 
2030» — это новый формат 
диалога с горожанами и го-
стями столицы. Благодаря от-
крытости властей и возмож-
ности представить планы по 
развитию нашего мегаполиса 
максимально наглядно мо-
сквичи получат представле-
ние о том, в каких дворах, рай-
онах, в каком городе будущего 
им предстоит жить. В фокусе 
внимания — все отрасли 
и сферы: от здравоохранения 
до космоса, от торговли до 
промышленности, от спорта 
до поддержки молодежи 
и старшего поколения. 
Впервые событие подобного 
масштаба проводится в Мо-
скве и охватывает десятки 
площадок, предоставляя уни-
кальную возможность посмо-
треть на все проекты, реали-
зуемые в столице. 
— Вклад каждого человека ва-
жен, — отмечает замруково-
дителя Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия Москвы Зоя Викторова, 
имея в виду и труд каждого 
жителя мегаполиса, и поддер-
жание устойчивости эконо-
мики в целом.
Объяснить сложные вещи 
простыми словами — налоги, 
возможность участия бизнеса 
в системе госзаказа, получе-
ние льгот, использование ис-
кусственного интеллекта в ра-
боте экономической сферы, 
получение новой профес-
сии — призваны специали-
сты, которые будут работать 

в павильоне «Экономика Мо-
сквы» в «Лужниках». 
На территории легендарного 
олимпийского комплекса 
свои достижения также пред-

ставят городские службы 
и строители. 
Об участии каждого жителя 
и специалистов в экологиче-
ской повестке расскажут те-

матические площадки в «Луж-
никах». Как отметила руково-
дитель Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды Юлия 

Урожаева, для го-
стей форума подго-
товлены лекции, 
на которых экспер-
ты расскажут, как 
сделать Москву 
еще зеленее.
Ждет гостей и об-
ширная гастроно-
мическая програм-
ма. Ее подготовили 
повара не только 
из Москвы, но и из 
других регионов.
— Гастрономиче-

ский фестиваль пройдет на 
Манежной площади, а 8 сен-
тября лучших поваров отме-
тим наградами, — рассказал 
первый замруководителя ап-

парата мэра и правительства 
Москвы, глава Департамента 
торговли и услуг Алексей Не-
мерюк и пригласил всех при-
соединиться к предстоящему 
событию.
А глава Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Анатолий Гар-
бузов предложил посетить 
«Экспоцентр», в котором на-
глядно представят достиже-
ния промышленности. Как 
менялся транспорт и какие 
подвижные составы переве-
зут в будущем москвичей, по-
кажут в ЦВЗ «Манеж». 
Форум продлится больше ме-
сяца и порадует сюрпризами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завтра в столице 
стартует форум-
фестиваль «Тер-
ритория буду-
щего. Москва 
2030». Он охва-
тит свыше 
30 площадок 
и покажет, ка-
ким через не-
сколько лет ста-
нет наш город. 

Наблюдать за электронным 
голосованием сможет каждый 
Систему дистанционного 
электронного голосования 
в столице протестируют в ав-
густе. Вчера соответствую-
щее решение приняли 
на первом заседании Об-
щественного штаба по на-
блюдению за выборами 
 в Москве. 

Систему ДЭГ тестировали пе-
ред каждыми выборами, на 
которых применялось элек-
тронное голосование. Выбо-
ры депутатов Мосгордумы, 
которые пройдут в этом году, 
не станут исключением. 
— Мы будем планировать 
проведение тестового голосо-
вания на вторую половину ав-
густа. С коллегами обсудим, 
какой это конкретно будет 
день, — сказал председатель 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами Ва-
дим Ковалев. 

До 9 августа в аппарат Обще-
ственной палаты Москвы по-
ступят варианты вопроса, ко-
торый вынесут на тестовое 
голосование. 
— У нас есть критерии для это-
го вопроса. Хочется, чтобы он 
действительно волновал мо-
сквичей, тогда будет и внима-
ние к тестированию, — сказал 
Ковалев. 
Традиционно результаты те-
стового голосования переда-
дут в правительство Москвы.
Начальник управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов прави-
тельства Москвы Артем 
 Костырко отметил, что вос-
требованность электронного 
голосования среди москвичей 
обусловлена удобством систе-
мы, а также широким набо-
ром инструментов для наблю-
дения. 

— В электронном голосова-
нии наблюдение доступно 
всем. И тем, кто сам голосует, 
и тем, кто хочет просто на-
блюдать, — сказал Артем Ко-
стырко. 
Вадим Ковалев также расска-
зал, что начался набор в кор-
пус наблюдателей Обще-
ственной палаты Москвы. 
Председатель Общественного 
штаба добавил, что ранее курс 
обучения наблюдателей в Мо-
скве прошли порядка 30 ты-
сяч человек. 
Выборы депутатов Мосгорду-
мы пройдут с 6 по 8 сентября 
2024 года. Для голосования 
бумажным бюллетенем мо-
сквичам нужно будет подать 
предварительную заявку на 
портале mos.ru или в террито-
риальных избирательных ко-
миссиях. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Открытые бассейны 
пользуются спросом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о высокой популярности сто-
личных бассейнов. 

Бассейны под открытым не-
бом жители и гости столицы 
оценили сразу. За два летних 
месяца их посетили более по-
лумиллиона человек. 
— Всего в городе работает 
свыше 20 зон отдыха с откры-
тыми бассейнами — город-
ские и частные. Воду в них 
фильтруют и подогревают. 
Площадки оборудованы шез-
лонгами, зонтиками, разде-
валками, душевыми, кафе, 
пунктами проката, — отметил 
Сергей Собянин.
Отдохнуть у воды и искупать-
ся москвичи могут на девяти 
городских природных терри-
ториях. Летние бассейны от-
крыты в ландшафтном парке 
«Митино», парках «Сокольни-
ки», «Ходынское поле», «Крас-
ная Пресня», 50-летия Октя-
бря, «Дубки», «Фили», «Сере-
бряный бор» и «Москворец-
кий» (на берегу Строгинского 
затона).
— В прошлом году бассейны 
появились в пяти парках и на 
двух фестивальных площад-
ках. Это стало ярким событи-
ем лета — отдых у воды очень 
понравился горожанам. Поэ-
тому в текущем сезоне мы уве-
личили количество бассейнов 
и открыли их в девяти парках 
и на 12 фестивальных пло-
щадках, — сказал мэр.

Бассейны под открытым не-
бом работают на 12 площад-
ках цикла городских фестива-
лей «Московские сезоны» 
в разных районах города. Кро-
ме того, зоны отдыха с бассей-
нами есть на Северном реч-
ном вокзале, в парке развле-
чений «Остров Мечты», 
в спортивных комплексах 
«Лужники», «Акватория ЗИЛ», 
«Чайка» и «Формула воды».
Возле бассейнов есть медпо-
сты и спасательные вышки. 
Места для купания оборудо-
ваны многоступенчатой си-
стемой фильтрации и очистки 
воды, которой нет аналогов 
в мире. Убирают бассейны по-
сле каждого сеанса. Темпера-
тура воды постоянно контро-
лируется. Во взрослой чаше 
она не превышает 30 граду-
сов, а в детской — 31 градуса.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На территории особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва» начался 
основной этап строительно-монтажных работ по возведению второй очереди технопарка 
«Алабушево». Ввести объект в эксплуатацию планируется в 2026 году. 
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Возможность увидеть будущее
Масштабный фестиваль представит гостям достижения 
и перспективные проекты развития столицы в разных сферах

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ ГОРОДА МОСКВЫ

С 1 августа стартует форум-фе-
стиваль «Территория будуще-
го. Москва 2030», на площад-
ках которого пройдет более 
35 тысяч мероприятий, из них 
около 15 тысяч —научно-по-
пулярные и образовательные. 
Впервые город открывает 
двери в закрытые для посто-
ронних объекты: электродепо, 
системы социального и хозяй-
ственного блоков. Форум 
представит не только сделан-
ное, но и планы до 2030 года. 
Мы предлагаем жителям во-
влечься в диалог о будущем 
столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экскурсии, 
мастер-классы, 
лекции, концерты 
охватят более 
30 площадок

30 июля. В Гостином Дворе представят робота-художника. На создание картины ему требуется четыре часа, за процессом следит представитель стенда Анна Батова. 
Это и многое другое могут увидеть гости фестиваля «Территория будущего. Москва 2030» в Гостином Дворе и на других площадках. Фото: Наталья Феоктистова

Выставка ширится 
и процветает

На ВДНХ многое сделано именно для 
семейного посещения, так было из-
давна. Здесь люди не только получают 
удовольствие, но и узнают что-то но-
вое про свою страну или, например, 
историю мировой космонавтики.
За последние годы стало гораздо удоб-
нее передвигаться по ВДНХ. Все же  
выставка довольно большая, и пеш-
ком ее не пройти. А сейчас на бесплат-

ном автобусе можно добраться от главного входа, напри-
мер, до Городской фермы. Там любители животных могут 
покормить коз и уток и отдохнуть у воды, наслаждаясь 
неспешным плаванием лебединой семьи.
На ВДНХ каждый найдет, чем себя занять. Лично я реко-
мендую всем покататься на колесе обозрения, откуда от-
крывается прекрасный вид на столицу. А еще — сходить 
в Москвариум, где можно увидеть бо-
лее 12 000 водных обитателей. На 
ВДНХ можно поуправлять ракетопла-
ном «Буран» в интерактивном музее 
или прогуляться по новому ландшафт-
ному аттракциону «Лента Мебиуса». 
Он представляет собой непрерывный 
пешеходный маршрут в форме знака 
бесконечности, а назван в честь не-
мецкого астронома, математика Авгу-
ста Мебиуса. Протяженность арт-
объекта составила 340 метров. Ну или 
можно посетить какой-нибудь фести-
валь и праздник — благо их на ВДНХ 
проводится огромное количество.
Важно и то, что сегодня павильонам 
возвращают их исторический облик. Торжественный 
сталинский ампир раскрывает богатое историческое на-
следие, которое мы бережно сохраняем и восстанавли-
ваем. Еще специалисты-реставраторы недавно отремон-
тировали фонтан «Каменный цветок». Сейчас его драго-
ценные камни переливаются на солнце, завораживая 
посетителей. 
Основной функцией ВДНХ стало просвещение ее посети-
телей и максимальная открытость. Думаю, что развитие 
в этом направлении идет успешно, ведь главная цель — 
привлечь больше людей, сделать парк удобным и привле-
кательным, чтобы сюда можно было приехать не только 
в по праздникам, а каждый день и в любое время года.

Завтра Выставка достижений народного хозяй-
ства (ВДНХ) отмечает 85-летие. Накануне празд-
ника москвовед Александр Васькин рассказал 
«ВМ» о значимости этого места для столицы.

АЛЕКСАНДР 
ВАСЬКИН
ИСТОРИК, 
МОСКВОВЕД

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

13 тысяч творческих 
и образовательных ма-
стер-классов пройдут 
на площадках «Моего 
района» в парке Музеон 
и в Сколкове. Программа 
лекций о транспорте на-
считывает 250 высту-
плений в ЦВЗ «Манеж». 
Более 20 тысяч единиц 
продукции и 400 брен-
дов представят в пави-
льонах «Сделано в Мо-
скве». А «Экспоцентр» 
будет разбит на 9 зон, 
в каждой из которых 
представят достижения 
промышленности. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Охотники на стальных монстров. 
Артиллеристы-самоходчики 
уничтожили очередной 
американский танк ➔ СТР. 4

актуальное интервью

Космонавт Антон Шкаплеров: 
Я не мастер спорта, не олимпийский 
чемпион, а просто обычный парень, 
которому нравится летать ➔ СТР. 6

физкультура в округах

Лягушка оказалась быстрее Деда 
Мороза. Прошел необычный 
костюмированный заплыв 
по Москве-реке ➔ СТР. 7
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на контрактную службу?

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

 ПОДРОБНЕЕ О ПЛОЩАДКАХ 
ФОРУМАФЕСТИВАЛЯ ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

дата



2 Деловая среда Вечерняя Москва 31 июля 2024 года № 140 (29786) vm.ru

Сергей Собянин: Набережные Яузы будут гораздо комфортнее

Жители столицы выбирают активный образ жизни

Отечественных продуктов на прилавках становится больше

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин оценил ход благо-
устройства набережных реки 
Яузы и провел заседание 
президиума столичного пра-
вительства. 

Яуза — вторая «большая» река 
Москвы, протекающая в севе-
ро-восточной и центральной 
частях города. Общая ее дли-
на — 48 километров, более по-
ловины которых приходятся на 
городскую черту. Исток Яузы 
находится в болотах на терри-
тории «Лосиного Острова», 
устье — в центре Москвы 
у Большого Устьинского моста.
В 30-е годы прошлого века зна-
чительная часть русла Яузы 

была оформлена гранитными 
набережными. Однако эти со-
оружения были лишены мно-
гих элементарных удобств для 
пешеходов: узкие тротуары, 
слабое освещение проезжей 
части на переходах.
По решению Сергея Собянина 
в нынешнем году будет благо-
устроено порядка 19 киломе-
тров гранитных набережных 
реки Яузы. Главная цель этих 
работ — создание комфортно-
го общественного простран-
ства. Это предполагает изме-
нение транспортной схемы на 
большей части набереж-
ных — расширение тротуаров 
за счет оптимизации проез-
жей части. 
— В течение нескольких лет 
занимаемся поймой, набе-
режной реки Яузы: вначале 
делали верховье, парковые, 
особо охраняемые террито-

рии. Огромная работа, кото-
рую мы проводили последние 
лет пять, — напомнил Сергей 
Собянин. — Вот дошла оче-
редь до впадения Яузы в Мо-
скву-реку, до укрепления на-
бережных, их ремонта, созда-
ния благоприятной и ком-
фортной среды для пешеходов 
и автомобилей. 
Мэр выразил уверенность, что 
после окончания работ приле-
гающие к Яузе территории бу-
дут более комфортными. Рабо-
ты по благоустройству набе-
режных реки Яузы включают 
в себя ремонт 244 тысячи ква-
дратных метров проезжей ча-
сти и 160 тысяч «квадратов» 
тротуаров, организацию более 
60 новых переходов, устрой-
ство 15 современных остано-
вочных павильонов, 152 вело-
парковок и другой инфра-
структуры.

В ходе заседания президиума 
столичного правительства 
Сергей Собянин заявил, что 
в этом году в столице отре-
монтируют более 150 инже-
нерных сооружений.
— Проведем различные виды 
ремонтных работ: на мостах, 
эстакадах и путепроводах за-
меним деформационные 
швы, где необходимо — обно-
вим дренажные системы и за-
меним гидроизоляцию. В тон-
нелях проведем текущий ре-
монт, а в пешеходных перехо-
дах обновим инженерные 
системы, — сообщил он.
Как уточнили в мэрии, всего 
обновят 24 эстакады, а также 
57 автодорожных путепрово-
дов и мостов, в числе которых 
Живописный и Шелепихин-
ский. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель директора по 
спортивному направлению 
ГБУ «Спортивно-досуговый 
центр «Кентавр» Влада 
Братчук посвятила спорту 
всю свою жизнь. Корреспон-
денту «ВМ» она рассказала, 
почему жить в постоянном 
движении важно каждому. 

Спорт появился в жизни Вла-
ды Игоревны практически 
с пеленок. Дело в том, что она 
родилась в семье профессио-
нальных спортсменов. 
— Активный образ жизни 
стал моим спутником, — рас-
сказывает она. — Мне очень 
нравилось плавание, я уве-
ренно чувствовала себя в во-
де, поэтому со временем стала 
кандидатом в мастера спорта 
по этому виду спорта.
Когда пришло время опре-
деляться с профессией, слож-

ностей у Влады не возник-
ло — она сразу решила, что 
станет преподавателем физ-
культуры.
— Недаром говорят: найди се-
бе работу по душе, и ты не про-
работаешь ни одного дня. Так 
было у меня со спортом, — го-
ворит она. 

В «Кентавре» Влада Братчук 
курирует спортивное направ-
ление. Но спорт присутствует 
в ее жизни и вне работы. Она 
старается каждый день делать 
зарядку, а также посещать 
спортивный зал, когда выда-
ется свободная минутка. За-
нимается тренировками и на 

природе — например, в Бота-
ническом саду. 
Жителям Северо-Восточного 
округа легко поддерживать 
себя в хорошей физической 
форме. Здесь много разных 
спортивных объектов — толь-
ко у спортивно-досугового 
центра «Кентавр» есть филиал 
в каждом из 17 районов СВАО.
— Я как профессиональная 
спортсменка могу сказать, 
что отношение к здоровому 
образу жизни сильно измени-
лось. И в этом большая заслу-
га столичных властей. Раньше 
на стадионы приходили толь-
ко те, для кого спорт стал при-
вычкой, а вот новичков было 
сложно туда завлечь, ведь на 
спортивных объектах не было 
практически никакой инфра-
структуры, — объясняет Вла-
да Братчук. — Сегодня же си-
туация кардинально измени-
лась. Разнообразная инфра-
структура подходит для людей 
разных уровней подготовки, 
поэтому в теплое время года 
заниматься приходят очень 
многие. У нас есть и стадион 
с крытыми пространствами 

для игры в теннис, и баскет-
больные площадки, и фут-
больные поля с подогревом.
Так, например, недавно на Ал-
туфьевском шоссе появился 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном 
и тренажерным залом. 
— Это большая радость для 
жителей. А наши специали-
сты будут проводить там заня-
тия по аквааэробике и плава-
нию, — добавила Братчук.
Она считает, что сегодня спе-
циально вовлекать москви-
чей в занятия спортом уже не 
нужно — многие и так с удо-
вольствием записываются 
в секции, приходят на спор-
тивные мероприятия целыми 
семьями. Так родители приви-
вают привычку к активному 
образу жизни своим детям.
— Люди больше не думают, 
что спорт — это дорого. Мно-
гие секции сегодня бесплатны, 
а стадионы всегда открыты 
для посещения. Так что сейчас 
спорт — это весело и просто, — 
уверена Влада Игоревна.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера столичные власти под-
вели итог работы ярмарок 
выходного дня за полгода. 
Популярность этих торговых 
точек с каждым годом растет. 

За шесть месяцев 2024 года 
московские ярмарки выходно-
го дня посетили 2,6 миллиона 
человек. Они приобрели поч-
ти 1,5 тысячи тонн разных то-
варов. Лидерами продаж в лет-
ний сезон стали клубника, че-
решня, помидоры и огурцы.
— На сегодняшний день в го-
роде открыто 56 таких площа-
док. Здесь можно найти все 
необходимое для здорового 
и разнообразного питания. 
Основной спрос — больше 
85 процентов — приходится 
на овощи и фрукты, — расска-
зала заместитель мэра столи-
цы Наталья Сергунина.
Продукцию поставляют фер-
мерские хозяйства и произво-
дители более чем из 40 регио-
нов России. Здесь есть сезон-
ные овощи и фрукты, ягоды, 
фермерская молочная про-
дукция, мясо и колбасные из-
делия, различные виды рыбы. 
Спросом также пользуются 
хлебобулочные и кондитер-
ские изделия, авторские сы-
ры, домашний творог и масло, 
мед с частных пасек. 
На московских ярмарках вы-
ходного дня можно найти про-
дукты для здорового меню, 
ассортимент которых с тече-
нием сезона обновляется 
и расширяется. Так, к августу 
традиционно привозят бахче-
вые. На ярмарках уже появи-
лись арбузы и дыни раннеспе-
лых сортов. Их привезли с юга 
страны.
Раньше всех созревают дыни 
ростовского сорта «лада». Это 
округлые плоды со сплошной 
сеткой и плотной хрустящей 
мякотью. Следом за ними по-
спевает любимый многими за 
особую нежность, сочность 
и аромат сорт «идиллия».
Арбузы привозят из Астрахан-
ской, Ростовской и Волгоград-
ской областей, Краснодарско-
го и Ставропольского краев, 

Республики Дагестан. Сейчас 
на московских ярмарках про-
дают плоды сорта «каристан», 
у которых тонкая корка, плот-
ная ярко-красная мякоть 
и сладкий вкус.
В Департаменте торговли 
и услуг Москвы напомнили, 
что часть ярмарок выходного 
дня впервые начала работу 
в круглогодичном формате. 
Раньше они были открыты 
только в теплый период. 
— Сейчас уже половина из 
них располагается в новых 
всесезонных павильонах 
с кондиционерами, отоплени-
ем, вентиляцией и холодиль-
ным оборудованием, — доба-
вили в ведомстве. 
Там же отметили, что 84 про-
цента потребляемых в Москве 
продовольственных това-
ров — отечественные. 
— За последнее десятилетие 
этот показатель вырос на 
15 процентов, — привели дан-
ные в департаменте. 
Московские ярмарки — это 
возможность для покупате-
лей приобрести фермерские 
товары в шаговой доступно-
сти от дома, а для небольших 
производителей — предста-
вить свой ассортимент в сто-
лице. Каждый поставщик га-
рантирует качество и све-
жесть продуктов, а специали-
сты Комитета ветеринарии 
проверяют их перед отправ-
кой на прилавок.
Фермеры знают: чтобы торго-
вать на ярмарке выходного 
дня в Москве, необходимо по-
дать заявку. 
— Получить бесплатное 
 торговое место через портал 
 mos.ru может владелец фер-
мерского или личного хозяй-
ства, а также индивидуаль-
ный предприниматель или 
юрлицо, — сообщили в Депар-
таменте торговли и услуг Мо-
сквы.
Найти в столице продукты из 
регионов можно в магазинах 
и ресторанах, на ярмарках 
и тематических фестивалях.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

30 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел ход благоустройства набережных вдоль реки 
Яуза. Работы пройдут на 19-километровом отрезке

Московские школьники 
завоевали три золотые 
медали на Международ-
ной химической олимпиа-
де. Как сообщил в соцсе-
тях мэр города Сергей Со-
бянин, награды получили 
Тимур Ахмедов из школы 
на юго-востоке имени 
маршала В. И. Чуйкова, 
Матвей Васияров и Алек-
сей Шарпило из школы 
Центра педагогического 
мастерства. 
— Всего на счету сборной 
России — четыре золотые 
медали по химии, — от-
метил Сергей Собянин.
Соревнования проходили 
в Саудовской Аравии.
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ГОРОД В ДЕТАЛЯХ

ДЕНЬ МЭРА

досье
Влада Игоревна Братчук 
родилась в Москве 
19 августа 1996 года. 
Окончила Московский 
государственный педа-
гогический университет 
(МПГУ) «Институт есте-
ствознания и спортив-
ных технологий» по на-
правлению «Физическая 
культура». 
В 2016 году начала ра-
боту инструктором 
по спортивному направ-
лению в ГБУ СДЦ «Кен-
тавр», а в 2021 году стала 
заместителем директора 
по этому направлению. 
Одно из любимых мест 
Влады — Лианозовский 
парк, где она регулярно 
проводит тренировки 
и устраивает пробежки. 
В СВАО занимается ку-
рированием спортивных 
секций, организацией 
мероприятий. 

Укрепляем связи 
с Поднебесной 

Один из приоритетов работы Россий-
ского экспортного центра — развитие 
сотрудничества с дружественными 
странами. На данный момент Китай 
остается главным драйвером роста 
экспорта России — в этой стране 
огромной популярностью пользуются 
товары нашего производства, что до-
казал успех ярмарок «Сделано в Рос-
сии», которые в этом году прошли 
в Китае. 

Отношения между Китаем и Россией в этом году достигли 
нового уровня стратегического партнерства и взаимопо-
нимания. Взаимодействие между странами включает не 
только расширение торгово-экономических связей и ра-
боту над инфраструктурными проектами, но и поиск но-
вых форм сотрудничества. Например, в Москве функцио-
нирует замечательный деловой центр Хуамин, где регу-
лярно останавливаются гости из Китая. Здесь же прохо-
дят важные деловые мероприятия, встречи. Наша 
организация подписала с деловым 
центром меморандум, который под-
разумевает расширенное сотрудниче-
ство между странами как на город-
ском, так и на федеральном уровне. 
Конечно, выход на китайский рынок 
для многих московских предпринима-
телей осложняется высокой конкурен-
цией, но у российских товаров есть 
преимущество: оно заключается 
в уникальности и органичности про-
дукции. И популярность наших това-
ров на недавнем российско-китай-
ском деловом дне это доказывает. Так, 
в рамках встречи более 50 компаний 
из Москвы — производители космети-
ки, одежды, промышленные и строительные компании — 
заключили договоры о сотрудничестве с китайскими пар-
тнерами. Такой широкий спектр сфер сотрудничества 
говорит о том, что благодаря появлению новых площадок 
для диалога коммуникация между представителями биз-
неса наших стран становится более эффективной и до-
ступной.
Важно, что мы постоянно обмениваемся опытом с китай-
скими коллегами не только в бизнесе, но и в сфере здраво-
охранения, строительства, транспорта. Китайские пар-
тнеры активно помогают нам развивать метро, строить 
современные жилые комплексы, бизнес-центры и так 
далее. 
Растет число совместных мероприятий — такие инициа-
тивы всегда тепло встречаются нашими китайскими кол-
легами. На территории города регулярно проходят раз-
влекательные, туристические, спортивные мероприятия, 
где представители обеих стран хорошо проводят время. 
Несмотря на сложную мировую обстановку, Россия и Ки-
тай смотрят на перспективы сотрудничества широко 
и укрепляют его. Дружеская атмосфера, царящая на 
встречах разного уровня, лишний раз подтверждает, что 
наши страны смотрят в одном направлении.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЕРОНИКА 
НИКИШИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО 
ЭКСПОРТНОГО 
ЦЕНТРА

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни 
мегаполиса, лучших работниках столицы, решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Также в фокусе внимания — новости, 
тренды и достижения в разных сферах экономики и городской жизни, мнения и советы экспертов и многое другое.

Встреча
«Профориентационное 
занятие 
с тестированием»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
1 августа, 10:00, бесплатно
Участники занятия узнают 
о критериях профессионального 
выбора, исследуют личностные 
особенности с помощью тестиро-
вания, сформулируют варианты 
предпочтительных направлений 
профессионального развития 
на рынке труда.

Тренинг 
«Генерация 
бизнес-идеи»

 Отрадное
Ул. Хачатуряна, вл. 13
Фестивальная площадка 
в сквере Отрадное, анимаци-
онное шале № 1
1 августа, 12:00, бесплатно
Участникам встречи расскажут, 
как определить критерии вы-

бора успешной бизнес-идеи, 
определить источники поиска 
идей для дела и сформировать 
инструменты оценки идеи 
для бизнеса на возможность 
реализации. Также пройдет 
бизнес-игра, на которой научат 
мыслить предприимчиво и не-
стандартно.

Вебинар 
«Бизнес от души: 
как выбрать нишу 
для бизнеса 
в соответствии 
с «матрицей личности»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-biznes-ot-dushi-kak-
vybrat-nishu-dlya-biznesa-
v-sootvetstvii-s-matritsey-
lichnosti_9246947
1 августа, 11:00, бесплатно
Участникам представят техники 
для самокоучинга, которые 
помогут грамотно определить 
сильные и слабые стороны, со-
ставить план личного развития 
и поспособствуют выбору ниши 
своего бизнеса.

БИЗНЕСАФИША

17 июля. Замдиректора ГБУ СДЦ «Кентавр» Влада Братчук 
на стадионе в Теннистом проезде. Фото: Пелагия Замятина
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Ярмарки выходного дня — популярный формат торговли 
у фермеров из разных регионов страны

Вблизи станций метро Вблизи остановок 
общественного 
транспорта

Рядом с жилыми 
районами

ЯРМАРОЧНЫЕ ПАВИЛЬОНЫ РАСПОЛАГАЮТ В УДОБНЫХ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ МЕСТАХ

40
регионов представляют свою продукцию

2,6
миллиона посетителей 
с начала 2024 года

88
Овощи и фрукты

6
Мясная продукция

2
Бакалея

2
Рыба 
и морепродукты

2
Молочная 
продукция

1,5
тысячи тонн — общий объем приобретенных товаров

9
ЦАО

10
ВАО

7
ЮВАО

5
ЮАО

6
ЮЗАО

2
ТиНАО

3
ЗАО

5
СЗАО

1
ЗелАО

4
CВАО

4
CАО

КОЛИЧЕСТВО ЯРМАРОК ПО ОКРУГАМ

56 
ярмарок выходного 

дня работают 
в Москве

По данным Департамента торговли и услуг Москвы

Клубника КартошкаОгурцы

НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ПРОДУКТЫ В ИЮЛЕ,  %
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КАКИЕ ТОВАРЫ ЧАЩЕ ВСЕГО ПРИОБРЕТАЮТ НА ЯРМАРКАХ
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Производители успешно замещают ушедшие с рынка бренды

Оборот московских произво-
дителей одежды и текстиля 
вырос почти на 50 процентов 
по сравнению с прошлым го-
дом и составил 80,9 милли-
арда рублей. Об этом заяви-
ли в столичном Комплексе 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений.

Московские производители 
одежды и текстиля активно 
развивают бизнес, с успехом 
замещают продукцию ушед-
ших зарубежных брендов, по-
ставляя на столичный рынок 
товары высокого качества са-
мого разного ассортимента — 
от детской одежды до постель-
ного белья. 
— По итогам первых пяти ме-
сяцев 2024 года предприятия 
этой отрасли заработали око-
ло 81 миллиарда рублей — 
почти в 1,5 раза больше, чем 
годом ранее, — сообщила за-

меститель мэра Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева.
Выручка производителей 
одежды увеличилась на 
42 процента, благодаря чему 
компании обеспечили около 
79 процентов отраслевого 
оборота — а это 63,8 миллиар-
да рублей. В то же время на 
производителей текстильных 
изделий приходится 21 про-
цент общего оборота отрасли, 
или 17,1 миллиарда рублей. 
Их оборот вырос на 74 про-
цента.
Большим подспорьем для 
предприятий легкой промыш-
ленности являются обширные 
городские меры поддержки, 
в том числе субсидии, гранты, 
льготное кредитование. Кро-
ме того, помощь компании 
получают и в рамках проекта 
«Сделано в Москве». Одним из 

его участников является мо-
сковский бренд текстиля для 
дома Momo for home с более 
чем 10-летней историей. Они 
производят на территории 
столицы скатерти, салфетки, 
подушки, косметички и дру-
гие текстильные изделия. При 
этом компания в своей кон-
цепции соединяет русские 
традиции и актуальные тен-
денции в дизайне и моде, де-
лая текстиль для дома удоб-
ным и эстетичным одновре-
менно. Одной из изюминок 
бренда является вышивка, 
которую они используют на 
своих изделиях.
— Мы совсем недавно стали 
участниками проекта, но 
очень рады, что город так ак-
тивно сотрудничает с бизне-
сом. Это однозначно положи-
тельно сказывается на разви-
тии текстильной индустрии 
в целом и нашей компании 
в частности, — отметила ру-
ководитель отдела маркетин-
га бренда Ани Оган. 
Она также поделилась, что по-
сле ухода многих иностран-
ных компаний их компания 

получила дополнительную 
возможность для развития. 
Об этом в том числе говорят 
цифры: за первые 6 месяцев 
2023 года оборот предприя-
тия составил 15 миллионов 
рублей, а в 2024 году за анало-
гичный период — уже 17 мил-
лионов. 

Кстати, в рамках форума-фе-
стиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030» на Болотной 
площади откроется маркет 
«Сделано в Москве». Он будет 
работать с 1 августа по 8 сен-
тября с 10:00 до 22:00 со втор-
ника по четверг и до 23:00 
в пятницу и выходные дни. 

Участники одноименного 
проекта представят там широ-
кий ассортимент косметики, 
одежды для всей семьи, дет-
ских игрушек, мебели, тек-
стиля и декора для дома, а так-
же продуктов питания.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице состоялся финал 
городского конкурса про-
фессионального мастерства 
«Московские мастера» 
по профессии «специалист 
по работе с молодежью». 
Кто оказался победителем, 
выяснила «ВМ». 

В этом году участие в конкур-
се профессионального ма-
стерства приняли сотрудники 
учебных заведений, органов 
исполнительной власти, не-
коммерческих организаций, 
лидеры студенческих моло-
дежных клубов и сообществ. 
Главной темой стал девиз 
«Москва — молодежная сто-
лица России». Так, на одном из 
финальных этапов участни-
кам нужно было показать зна-
ния о Москве и различных на-
правлениях молодежной по-
литики.
— Москва — город больших 
перспектив для молодежи. 
Здесь можно найти все для 
гармоничного развития и во-
площения своих идей в реаль-
ность. Специалисты по работе 
с молодежью помогают мо-
сквичам узнавать о возмож-
ностях, которые созданы для 
них в городе, и находить свое 
призвание в жизни. Участни-
ки нашего конкурса прошли 
большое количество этапов, 
и теперь мы знаем имена луч-
ших из них, — рассказала 
председатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова, поздравив 
победителей с достижением 
новых высот.
В свою очередь заместитель 
председателя Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Павел 
Симаков напомнил, что в кон-
курсе «Московские мастера» 
отдельная номинация для спе-
циалистов по работе с молоде-
жью появилась с 2023 года. 

— Это подчеркивает значи-
мость работы с молодыми 
людьми и важность профес-
сии, — считает он.
В этом году лучшим среди спе-
циалистов по работе с молоде-
жью стал 28-летний Иван Кар-
пов, руководитель дирекции 
программ и проектов Россий-
ского союза молодежи в горо-
де Москве. Он работает в этой 
сфере уже 14 лет. 
— В подростковом возрасте 
я принимал активное участие 
в молодежной общественной 
организации в своем родном 
городе, а когда переехал в Мо-
скву, то тоже решил присое-
диниться к подобному движе-
нию. Так я попал в Россий-
ский союз молодежи, — рас-
сказал он. 
Иван занимал разные должно-
сти в организации и постепен-
но поднимался по карьерной 
лестнице. Теперь он — руково-
дитель одного из ключевых на-
правлений, в частности, кури-
рует проект «Московская сту-
денческая весна», занимается 
развитием кадрового потен-
циала молодежи, открытием 

студенческих клубов и мно-
гим другим. 
— Запросы молодежи сегодня 
и 14 лет назад, когда я только 
пришел в организацию, кар-
динально разные. Сегодня ре-
бята стремятся к самореали-
зации, и город предоставляет 
им для этого большие возмож-
ности. При этом молодежь хо-
чет не просто интересно про-
водить время, а понимать, за-
чем это нужно и каких целей 
они смогут достичь, — поде-
лился Иван Карпов.
В профессиональном конкур-
се он участвовал второй год 
подряд. В прошлом победить 
не удалось, но он решил не 
сдаваться, чтобы показать 
пример целеустремленности 
другим. 
— В этом году очень сильный 
состав финалистов, поэтому 
соревнование было напря-
женным, — отметил победи-
тель. — До конца не верил 
в свою победу. Я очень рад, 
хотя осознаю, что придется 
работать еще больше. Каж-
дый год к нам приходят новые 
ребята, для которых важен не 

статус руководителя, а лич-
ные результаты. Именно мы 
помогаем им их достичь. По-
беда в конкурсе — это не точ-
ка в карьере, а новая ответ-
ственность перед городом за 
оказанное доверие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

СДЕЛАНО В МОСКВЕ

Победитель конкурса профмастерства 
помогает молодежи самореализоваться

Сегодня на Доске почета — 
начальник отдела разработки 
завода по производству 
электротехнической 
преобразовательной техники 
«Парус Электро» Дмитрий 
Лапкин. Он работает 
на предприятии 1,5 года, 
но за этот небольшой срок 
вместе с командой успел 
разработать свой проект — 
солнечный инвертор. 
Это устройство 
преобразовывает солнечную 
энергию в переменный ток. 
У изделия очень высокая 
локализация, а еще для него 
разработали собственную 
векторную систему 
управления — в России 
больше такой нет. 
Дмитрий поделился, что этот 
инвертор — настоящий 
прорыв для отечественной 
электроники. В проекте 
по его созданию были 
задействованы десятки 
российских производителей 
электронных узлов 
и компонентов. 
Фото: Наталья Шатохина

ЛИГА 
ЛИДЕРОВ

В столице создано Управление кадровых сервисов 
правительства Москвы.
Среди основных задач организации — привлечение в ко-
манду города талантливых специалистов, которым важно, 
чтобы москвичи получали качественные услуги, а обще-
ственные пространства становились комфортнее.
■
На платформе «Город идей» стартует новый 
проект. На этот раз жители столицы обсудят 
программу поддержки предпринимательства 
«Сделано в Москве».
Принять участие в обсуждении могут все желающие. Идеи 
принимаются до 2 августа по четырем направлениям: про-
движение московских брендов, проведение отраслевых 
мероприятий, наполнение профильного сайта и соцсетей.
■
В «Московской технической школе» открыли 
26 новых курсов. Учебные программы в рамках 
модуля «Новые производственные технологии» 
подготовили ведущие вузы города.
Новые курсы помогут инженерам изучить и внедрить 
в практику современные подходы к производству. Среди 
них, например, цифровое управление предприятием, 
трехмерное моделирование и проектирование изделий.
■
В Восточном Измайлове построили общественный 
центр «Место встречи Первомайский».
Он станет новой точкой притяжения москвичей. Столич-
ные предприниматели, в том числе представители малого 
бизнеса, откроют для посетителей продуктовый и другие 
магазины, кинотеатр, кафе и фудкорт.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

24 июля. Победитель конкурса Иван Карпов (в центре), обладатель второго места Ульяна Лихолет 
(справа) и Кристина Левина, занявшая третье место

интересно
В Москве проживает бо-
лее 3,2 миллиона моло-
дых людей. В прошлом 
году для них начал ра-
боту портал «Молодежь 
Москвы», на котором 
собрана информация 
о всех направлениях 
развития и отдыха. 
А в 2020 году был запу-
щен проект «Молодежь 
Москвы». К нему уже 
присоединились более 
двух миллионов чело-
век. В рамках проекта 
проведено около 3,5 ты-
сячи мероприятий.

БЫЛО СТАЛО

30 июня. Москвички Дария 
Васенина (слева) и Ясмина 
Алебашич назначили встречу 
у станции метро «Улица 
1905 года». После проведенного 
в 2018 году благоустройства 
здесь появилось много 
свободного пространства, которое 
украшают деревья, цветы, 
декоративные конструкции. 
Даже в часы пик здесь теперь 
нет толчеи — широкие дорожки 
позволяют идти, не мешая друг 
другу. Кстати, именно с этой 
площади началось масштабное 
преображение города. 
Фото: Екатерина Алексеева

2024

Так выглядела площадь 
у станции метро «Улица 
1905 года» 14 лет назад. 
В 1990-е годы ее заставили 
палатками, возвели самовольную 
постройку, которая заняла 
большую часть территории 
и мешала проходу пассажиров. 
Разношерстные ларьки — 
в основном с едой, причем 
порой довольно сомнительного 
качества, — стояли так плотно 
по обеим сторонам площади, 
что даже внушительный 
памятник-мемориал «Героям 
Революции 1905–1907 годов» 
терялся на их фоне. 

2010
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Как развивается легкая промышленность столицы
В МОСКВЕ РАБОТАЮТ 350 ЗАВОДОВ 
ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ В МОСКВЕ ЗА МЕСЯЦ ПРОИЗВОДЯТ ВСЕГО БОЛЕЕ 
35 ТЫСЯЧ ПРЕДМЕТОВ ОДЕЖДЫ, В ТОМ ЧИСЛЕ

ОБОРОТ ТЕКСТИЛЯ В ЯНВАРЕ

135
Из них выпускают 
одежду

80,9
млрд рублей

50%
рост

По данным mos.ru

Футболок Женских 
рубашек

Трикотажных 
джемперов 
и кардиганов

4

3

2

1

0

Спортивных 
костюмов

2,3 2,6

1,2

3,8тысячи предметов одежды
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Школьница пытается донести до иностранных 
политиков правду о Донбассе
15-летняя школьница из Лу-
ганска Фаина Савенкова пу-
блично обратилась к главам 
западных стран и к полити-
кам с призывом завершить 
конфликт на Украине. «ВМ» 
пообщалась с девушкой.

Фаина решила связать свою 
жизнь с журналистикой. А три 
года назад стала изучать по-
литику. Начала она свой путь 
с обращения в ООН с прось-
бой защитить детей Донбасса. 
— Чаще всего это были откры-
тые письма, моей целью было 
привлечение внимания к те-
ме военных действий на Дон-
бассе. Отвечали по-разному: 
кто-то лично или через секре-
таря, кто-то проигнориро-
вал, — сказала Фаина.— Глав-

ное сейчас — это окончание 
военных действий и чтобы 
люди поняли, что Украина не 
жертва, а агрессор.
Она также обратилась к пре-
зиденту Франции Эмманюэ-
лю Макрону. 
— Его начальник канцелярии 
отметил, что Макрон и прави-
тельство сделают все, чтобы 
Минские соглашения были 
выполнены, — сказала Фаи-
на. — Но эти слова для меня 
ничего не значат, потому что, 
обещая быть арбитром в Мин-
ских соглашениях, президент 
Макрон вооружал Украину 
и готовился к войне с Россией.
Еще Фаина направила обра-
щение президенту Сирии Ба-
шару Асаду. Тот пригласил 
школьницу посетить страну. 

Она написала письма и жур-
налисту Такеру Карлсону, ре-
жиссеру Оливеру Стоуну, папе 
римскому. Тот призвал девуш-
ку вместе помолиться за мир-
ное разрешение конфликта. 
Вчера письмо от Савенковой 
дошло Дональду Трампу. Де-
вушка выразила надежду на 
помощь политика в ограниче-
нии поставок оружия и в уре-
гулировании конфликта. 
— Не знаю, помогаю ли я Рос-
сии, — подчеркнула Фаина 
Савенкова. — Но если мои об-
ращения цитируют на заседа-
ниях в Совете Безопасности 
ООН, то, вероятно, я помогаю 
доносить людям правду о со-
бытиях на Донбассе.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

29 июля. Артиллерист крымской бригады береговой обороны в зоне проведения спецоперации 
в Херсонской области. По словам бойцов, они помогают пехоте и другим подразделениям 
ликвидировать орудия противника. Их негласный слоган — «чем больше уничтожим, тем меньше 
прилетит нам». И, судя по сообщениям и сводкам, приходящим с этого направления, 
артиллеристам это сделать удается.

фотофакт

Юных музыкантов обучат 
профессиональным навыкам
Завтра в Москве масштаб-
ным концертом завершится 
образовательный и просве-
тительский проект — школа-
фестиваль «Донбасский 
экспресс». Корреспондент 
«ВМ» узнала о его важности. 

В 2024 году участниками про-
граммы стали более 100 уча-
щихся — студентов и выпуск-
ников музыкальных учрежде-
ний  из Донбасса, Белгорода, 
Москвы и Московской обла-
сти. Руководитель «Донбас-
ского экспресса» Петр Лунд-
стрем отметил, что сейчас для 
страны очень важно воспиты-
вать новые профессиональ-
ные кадры в сфере музыки.
— Наша школа-фестиваль — 
это образовательный проект, 
который направлен в первую 
очередь на талантливых арти-
стов. Эту программу мы про-
водим с 2019 года и своими 
силами организовали восемь 
этапов в разных уголках стра-
ны, от Республики Тыва до 
Крыма. В 2022 году впервые 
получили поддержку Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив, — объяснил Петр 
Лундстрем. 
За два года участниками про-
екта стали более 150 молодых 
исполнителей в возрасте от 
14 до 25 лет из Херсонской 
и Запорожской областей, 
ЛНР, ДНР, Великого Новгоро-
да и Москвы.
— Для ребят с новых террито-
рий это большое подспорье. 
Таким образом они лучше ин-
тегрируются в общекультур-
ное пространство страны, — 
дополнил Петр.
В рамках проекта провели ма-
стер-классы, репетиции хора 
и оркестра, экскурсионную 
и культурную программы, кон-
церты, лекции, встречи с выда-
ющимися музыкантами.
— Первая часть проекта — 
это не только передача ремес-
ла «из рук в руки» от признан-

ных мастеров своего дела 
юным исполнителям, но и по-
гружение ребят в глубокий 
культурный контекст проис-
ходящих событий страны 
и мира. История и геополити-
ка, поэзия и музыка, богосло-
вие и искусство — все это, на 
мой взгляд, важные составля-
ющие воспитания подраста-
ющего поколения, — допол-
нил Лундстрем. 
Фестиваль уже собирает вос-
торженные отзывы зрителей 
и участников.

— Школа-фестиваль стала для 
меня удивительным открыти-
ем и ценным опытом. Посеще-
ние филармоний, концертов, 
лекций, а также очных заня-
тий в музыкальной школе, — 
это все то, чего не хватает ре-
бятам из новых регионов, — 
рассказала участница фести-
валя прошлого года Варвара 
Марковская из города Горлов-
ка До нецкой Народной Рес-
пуб лики. — К счастью, «Дон-
басский экспресс» дает воз-
мож ность юным композито-
рам вновь ощутить радость 
живого творчества. Эти впе-
чатления остаются с тобой на 
всю жизнь и служат мотиваци-
ей продолжать двигаться впе-
ред, познавая мир искусства. 
Я очень рада тому, что стала 
участницей программы.
По ее словам, школа-фести-
валь Леонида Лундстрема — 
это лучик света для детей Дон-
басса, возможность реализо-
вать себя.
Фестиваль завершится боль-
шим концертом, в котором 
примут участие дети из новых 
регионов России. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Июль 2024-го. Руководитель фестиваля «Донбасский 
экспресс» Петр Лундстрем на одном из мастер-классов

Сорвали попытку 
ротации противника
Гвардии капитан Руслан 
Губайдуллин (1) команду-
ет взводом артиллерийско-
го дивизиона. Вместе 
с подчиненными он стре-
мился подавить огневые 
позиции врага, уничтожить 
его опорные пункты, укры-
тую живую силу и технику. 
С помощью воздушной 
разведки российские воен-
нослужащие обнаружили 
хорошо замаскированное 
скопление техники ВСУ. 
В этом месте радикалы со-
средоточили ее для насту-
пления на позиции ВС РФ. 
Также был вскрыт замысел 
противника: провести рота-
цию подразделений 
на данном участке линии 
боевого соприкосновения.
Гвардии капитан Руслан 
Губайдуллин получил за-
дачу — поразить противни-
ка. Он оперативно провел 
расчеты для ведения 
стрельбы и организовал 
грамотное управление ог-
нем своего подразделения.
Прицельным ударом гау-
бичной самоходной артил-
лерийской батареи были 
уничтожены танк, боевая 
машина пехоты и до десяти 
украинских боевиков. 
Остатки сил противника от-
ступили вглубь подкон-
трольных им территорий.
В результате попытка рота-
ции врага была сорвана. 

Дали отпор врагу
Рядовой Даниил Пахарь (2)
выполнял боевую задачу 
по прикрытию мотострел-
ков, которые наступали 
на позиции ВСУ. Украин-
ские боевики предприняли 

попытку уничтожить рос-
сийскую бронетехнику, про-
ведя атаку с применением 
FPV-дронов. Рядовой Па-
харь своевременно обнару-
жил беспилотный летатель-
ный аппарат врага.
Под огнем противника он 
занял выгодную позицию 
и, подпустив дрон побли-
же, быстро прицелился 
и дважды выстрелил 
из гладкоствольного огне-
стрельного оружия, после 
чего вражеский БПЛА 
взорвался в воздухе.
В результате удалось не до-
пустить атаки с воздуха 
и обеспечить продвижение 
ВС РФ без потерь среди 
личного состава, вооруже-
ния и техники.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Министр наградил отличившихся бойцов
и проверил условия их проживания
Вчера министр обороны РФ 
Андрей Белоусов (на фото)
поздравил 45-ю бригаду 
спецназа ВДВ с юбилеем. 
Кроме того, он вручил госу-
дарственные награды отли-
чившимся десантникам.

Министр обороны 
Андрей Белоусов 
встретился с бри-
гадой в ходе рабо-
чей поездки в вой-
ска Московского 
военного округа. 
Военнослужащим, 
которые проявили 
отвагу и показали примеры 
мужества, выполняя задачи 
на спецоперации, были вруче-
ны орден Мужества, медали 
«За отвагу», медаль Суворова 
и медали «За храбрость» II сте-
пени.
Министр обороны России на-
звал личный состав бригады 
образцом воинской доблести 
и профессионализма.
— Неслучайно более 5 тысяч 
военнослужащих соединения 
удостоены высоких государ-

ственных наград, а 21 присво-
ено звание Героя Российской 
Федерации. Сегодня личный 
состав соединения эффектив-
но выполняет самые ответ-
ственные задания в зоне спе-
циальной военной операции, 

действуя четко 
и слаженно в не-
простой обстанов-
ке, на деле вопло-
щая в жизнь свой 
девиз — «Побежда-
ет сильнейший», — 
отметил Белоусов.
Во время встречи 
министр обороны 

России выразил уверенность, 
что военнослужащие и впредь 
будут честно выполнять свой 
воинский долг, а также вно-
сить весомый вклад в укре-
пление обороноспособности 
государства. 
В торжественном награжде-
нии, помимо Андрея Белоу-
сова, также приняли участие 
замминистра обороны РФ 
генерал-полковник Юнус-
Бек Евкуров, начальник шта-
ба ВДВ генерал-лейтенант 

Анатолий Концевой и коман-
дир 45-й бригады ВДВ гвар-
дии генерал-майор Вадим 
Паньков.
Кроме того, во время рабочей 
поездки министру обороны 
показали, в каких условиях 
живут военнослужащие, где 
хранятся вооружение и воен-
ная техника. И, конечно, Бе-
лоусов проверил состояние 
учебно-материальной базы.
Во время обхода нашлись 
и недоработки, на которые 
указал министр обороны. На-
пример, он обратил внимание 
на незавершенное строитель-
ство объектов для размеще-
ния личного состава. Андрею 
Белоусову доложили, что воз-
ведение здания казармы 
и двух общежитий находится 
на завершающей стадии. 
К концу года их пообещали 
сдать. Министр обороны по-
ручил неукоснительно соблю-
сти все сроки ввода объектов 
в эксплуатацию.

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ,
ЮЛИЯ ПАНОВА
edit@vm.ru

новости спецоперации

Готовим технику
Новая беспилотная роботи-
зированная машина для пе-
ревозки раненых и подвоза 
боеприпасов, разработанная 
«Ремдизелем», начнет выпу-
скаться серийно после апро-
бации в войсках. Об этом 
рассказал глава Ростеха 
Сергей Чемезов на встрече 
с президентом России Вла-
димиром Путиным.
— С целью сокращения люд-
ских потерь разработано 
полностью дистанционно 
управляемое роботизиро-
ванное колесное средство 
для доставки боеприпасов, 
для перевозки раненых, 
для подвозки квадрокопте-
ров, в общем, всего, что не-
обходимо. Сейчас идет апро-
бация в войсках. По резуль-
татам апробации мы начнем 
уже серийно выпускать, — 
подчеркнул Чемезов.
■
Помогли 
с протезированием
Благотворительный фонд 
«Память поколений» оказал 
медицинскую помощь 
по протезированию семи ве-
теранам боевых действий, 
участникам спецоперации.
Военные получили микро-
процессорные и механиче-
ские протезы нижних конеч-

ностей. Еще девять ветера-
нов получат высокотехноло-
гичные протезы от фонда 
в ближайшие несколько 
месяцев.
— Если честно, я не думал, 
что современные протезы 
настолько удобны и могут 
практически на 100 процен-
тов заменить утраченную 
ногу, — рассказал один 
из ветеранов, получивший 
помощь. — Я снова могу 
бегать, управлять ав то мо би-
лем, хожу каждый день 
на работу, преодолеваю 
лестницы и любые другие 
препятствия. Сейчас плани-
руем с семьей поездку в го-
ры, там будет много пеше-
ходных троп, но я вообще 
не переживаю, что с чем-то 
не справлюсь. Протез мне 
дал уверенность и ощущение 
полной самодостаточности.
■
Успехи признают 
даже враги
Российские войска готовятся 
к освобождению Макеевки. 
Об этом сообщил военный 
эксперт Андрей Марочко.
— Если мы говорим о сва-
товско-кременском участке, 
то здесь в районе Стельма-
ховки идут бои, под Нев-
ским, Макеевкой. Как раз 
в районе Макеевки есть оче-

редное продвижение наших 
войск — мы расширяем 
плацдарм для освобожде-
ния данного населенного 
пункта. Противник тоже 
признает эти успехи, — от-
метил Андрей Марочко.
■
Трудоустроили 
ветеранов
Ветераны спецоперации 
из ЛНР пользуются услугами 
республиканского центра 
занятости населения, чтобы 
найти работу. Об этом рас-
сказал глава организации 
Андрей Дмитриенко.
— В первом полугодии 
2024 года за содействием 
в трудоустройстве обрати-
лись в республиканский 
центр занятости населения 
22 гражданина — ветерана 
боевых действий, прини-
мавшие участие в специаль-
ной военной операции. 
Из них трудоустроено 
на постоянное место работы 
18 человек или 81,8 про-
цента, — рассказал Дмит-
риенко.
Он уточнил, что ветеранов 
СВО трудоустроили на спе-
циальности строителя, элек-
трика, бухгалтера, водителя, 
помощника машиниста 
тепловоза, тракториста, 
инкассатора и другие.

Для расчета самоходной гауби-
цы «Мста-С» это было обычное 
боевое дежурство. Военнослу-
жащие готовились выдвигать-
ся на «грядки» — так артилле-
ристы между собой называют 
огневые позиции. Механик-
водитель с позывным «Булат» 
произвел контрольный ос-

мотр, проверил уровень необ-
ходимых технических жидко-
стей и доложил командиру. По 
старой традиции бойцы дали 
красивое женское имя своей 
гаубице — «Ника». 
«Булат» родом из Башкирии. 
Полтора года назад он добро-
вольно отправился защищать 

Родину вслед за старшим бра-
том. Еще во время срочной 
службы в армии «Булат» водил 
БМП-1 и БМП-2. Понравилось, 
остался служить по контракту 
на три года. 
— Моя задача простая. При-
везти ребят, поставить маши-
ну и ждать команды, а как по-
ступит, быстро выполнить. 
Еще, соответственно, обслу-
живание. Гаубица самоходная, 
но сама без человека не пое-
дет, — рассказал «Булат».
Заняв хорошо замаскирован-
ную огневую позицию, ко-
мандир расчета «Мста-С» с по-
зывным «Восьмой» получил 
координаты цели. Он провел 
расчеты и передал указания 
старшему наводчику «Мага-
шу». Для поражения цели был 
выбран высокоточный бое-
припас «Краснополь». Весит 
он около 50 килограммов. Его 
заряжает номер расчета «Зи-
ма». Все готово. Спустя пару 
мгновений поступила коман-
да: старший наводчик делает 
выстрел. Полетное время сна-
ряда составило 60 секунд. По 

рации сообщили: «Цель унич-
тожена», после чего заревел 
двигатель самоходной гауби-
цы. «Булат» направляет мно-
готонную технику в другое 
место.
— Нельзя после выстрела 
«Краснополем» оставаться на 
той же огневой позиции. Бое-
припас оставляет четкий след 
на небе, по которому против-
ник может вычислить наше 
местоположение, — пояснил 
старший наводчик «Магаш».
Только после возвращения 
расчет узнал, что за числами 
координат скрывался амери-
канский танк «Абрамс».
— После того как начали выяс-
нять детали, оказалось, амери-
канский танк не справился 
с нашими размытыми после 
дождя дорогами и застрял при 
смене позиций. Мы все опера-
тивно сработали и, воспользо-
вавшись ситуацией, поразили 
его, — рассказал «Восьмой». — 
Все поздравляли нас, и мне 
стало радостно, потому что ра-
нее этот танк доставлял много 
проблем нашим ребятам. Рас-

чет отработал, как всегда, сла-
женно и оперативно. 
Также на самоходной гаубице 
есть противодронная защита, 
которая неоднократно спасала 
им жизни.
— Для дронов-камикадзе мы 
желанная цель, так как нано-
сим серьезный ущерб, — доба-
вил «Магаш». — Один раз мы 
уничтожили четыре таких дро-
на, пятый ударился о решетку 
и не сработал. 

Артиллеристы поразили 
американский танк 

29 июля. Расчет самоходной гаубицы «Мста-С» (слева направо) номер расчета «Зима», старший наводчик «Магаш», начальник расчета «Восьмой», механик-водитель 
«Булат» на авдеевском направлении специальной военной операции. Фото: Марат Чернышов 

«Мста-С» предназначена 
для уничтожения артил-
лерийских и минометных 
батарей, танков и другой 
бронетехники, противо-
танковых средств, живой 
силы противника, средств 
ПВО и ПРО, пунктов 
управления, а также 
для разрушения полевых 
фортификационных со-
оружений.

справка

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

ЛЕОНИД ЛУНДСТРЕМ
МУЗЫКАНТ, ОДИН ИЗ ОРГАНИЗАТОРОВ 
ШКОЛЫФЕСТИВАЛЯ 
ДОНБАССКИЙ ЭКСПРЕСС

Мы стремимся обучать моло-
дежь чему-то новому. К при-
меру, несколько дней назад 
у нас была лекция по генетике. 
Она была не скучная, а инте-
ресная и увлекательная. Ока-
залось, что мы все тесно свя-
заны друг с другом. Например, 
может так оказаться, что сей-
час школьники учатся в одном 
классе, а их прадеды сидели 
вместе в одном окопе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне спецоперации. В этот раз он 
наблюдал за работой артиллери-
стов на авдеевском направлении, 
которые уничтожили американ-
ский танк «Абрамс».
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Объединить достижения 
и радовать гостей каждый день

На дворе XXI век, а уникаль-
ное пространство по сей день 
радует гостей и жителей сто-
лицы. Несмотря на дождь, 
люди гуляют по парку и пери-
одически заглядывают в па-
вильоны. Один из посетите-
лей, москвовед и экскурсовод 
Алексей Беклемышев, не то-
ропясь идет по главной пло-
щади, его не пугает пасмур-
ная погода, на лице светится 
улыбка. На вопрос, почему он 
выглядит таким счастливым, 
он ответил:
 — Весь смысл уже есть в аб-
бревиатуре, это же ВДНХ — 
весь день настроение хоро-
шее, даже несмотря на погоду. 
Здесь хранится наша история, 
что создает своеобразное ме-
сто силы для людей.
По словам Беклемышева, вы-
ставка стала отражением не 
одной эпохи. На этой террито-
рии сумели представить до-
стояние не только бывших 
республик СССР, но и нынеш-
ней России. 
— Раньше не было интернета, 
который позволил бы быть 
в курсе всех событий в стра-
не, — подчеркивает Алексей 
Беклемышев.— А благодаря 
Выставке достижений народ-
ного хозяйства люди смогли 
узнать о достижениях отдель-
ных регионов, например 
Пермского края, Урала или 

Сибири, где, быть может, и не 
бывали ни разу в жизни.
Беклемышев напомнил, что 
в 1990-е годы Москва начина-
ла терять свой внешний облик. 
Проблема коснулась и ВДНХ.
— В те годы был большой де-
фицит товаров, поэтому вещи 
привозили из-за границы 
и торговать разрешалось вез-
де. Это позволяли делать даже 
на ВДНХ, — с сожалением 
вспоминает москвовед. — 
Здесь было много палаток-
ларьков, все павильоны пре-
вратились в блошиные рынки. 
Но уже после начала 2000-х 
годов страна стала развивать-
ся, вместе с тем и в городе воз-
рождались парковые зоны.

— Сейчас видно, как в поло-
жительную сторону меняется 
город, ВДНХ активно отстраи-
вают. Павильоны реконструи-
руют, организовывают мас-
штабные фестивали, а зимой 
вообще заливают сказочный 
каток, — подчеркивает Алек-
сей Беклемышев. — А в этом 
году, например, запустили ка-
натную дорогу, кабинки кото-
рой похожи на летающие ма-
шины из советского фильма 
«Гостья из будущего» — своео-
бразное окно в прошлое, ну 
или взгляд в будущее.
Алексей Беклемышев подчер-
кнул, что ВДНХ, как и в про-
шлом, знакомит гостей с до-
стоянием нашей страны и ее 

ближайших соседей — быв-
ших республик СССР. Напри-
мер, благодаря международ-
ной выставке-форуму «Рос-
сия», которая завершилась 
недавно, ВДНХ вошла в этом 
году в топ-10 мест планеты по 
посещаемости.
У главного фонтана «Дружба 
народов» остановилась восто-
ковед Мария Шишкова, кото-
рая внимательно рассматрива-
ет каждую часть скульптурной 
композиции. Здесь представ-
лены девушки-республики, 
одетые в национальные костю-
мы, они держат в руках различ-
ные фрукты и растения. Мария 
Шишкова подчеркивает, что 
для нее это не просто памят-

ник, а один из символов про-
цветания России и многонаци-
ональности нашей огромной 
страны. 
— ВДНХ — это восхититель-
ное место, где есть масса раз-
влечений на любой вкус. 
Можно сходить на выставку, 
например Терракотовой ар-
мии, или зайти в Москвари-
ум. Мне нравится, что здесь 
также представлены кухни 
различных регионов России 
от Петропавловска-Камчат-
ского до Калининграда, мож-
но попробовать новые блю-
да, — рассказывает Мария 
Шишкова.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Союз советских обществ дружбы успешно 
налаживал контакт с другими странами
Вчера отмечался междуна-
родный день дружбы. Кор-
респондент «ВМ» побывала 
в Главном архивном управ-
лении города Москвы. Здесь 
хранятся документы, связан-
ные с работой появившегося 
в 1925 году в СССР Всесоюз-
ного общества культурной 
связи с заграницей (ВОКС). 
Через специально организо-
ванные общества дружбы 
оно координировало вопро-
сы отношений и связей с за-
рубежными странами.

В прохладном помещении ар-
хива на столе разложены пап-
ки. В них — разные докумен-
ты, в которых рассказывается 
об обществах дружбы с разны-
ми странами. Помимо дело-
вых бумаг, здесь есть личные 
письма, медали и, конечно 
же, фотографии.
— В одной из папок, напри-
мер, мы можем найти Устав 
Союза советских обществ 
дружбы и культурной связи 
с зарубежными странами, — 
рассказывает главный архи-
вист отдела хранения доку-
ментов личных собраний Гла-
вархива Москвы Марина За-
дорожная. — В нем говорится 
о том, что цель этой организа-
ции — содействие развитию 
дружбы, взаимопонимания 
и сотрудничества советского 
народа с людьми из других го-
сударств в интересах укрепле-
ния всеобщего мира и между-
народной безопасности.
Союз сотрудничал с 7500 ор-
ганизациями, деятелями нау-
ки и культуры из 134 стран, 
ежегодно проводя десятки ты-
сяч мероприятий.
Помимо устава, в Главархиве 
сохранились документальные 
источники, рассказывающие 
о деятельности разных об-
ществ дружбы. Например, 

в фонде министра здравоохра-
нения СССР Марии Ковриги-
ной представлены тексты ее 
выступлений в Доме дружбы 
с народами зарубежных стран, 
посвященные Дню африкан-
ской женщины, 8 Марта, го-
довщине освобождения Пари-
жа от фашистской оккупации 
и другим памятным датам.
— Общества дружбы знако-
мили советских граждан 
с культурой и достижениями 
других государств, а также 
привлекали внимание ино-
странцев к СССР, — уточняет 
Марина.
А личный фонд радиохимика, 
преподавателя Московской 
сельскохозяйственной акаде-
мии Владимира Рачинского 
содержит документы его уча-
стия в деятельности общества 
советско-польской дружбы: 

пригласительные билеты на 
вечера и встречи, статьи о ра-
боте общества и памятные 
фотографии.
— В Главархив все документы 
поступают напрямую от их 
владельцев. Это позволяет 
нам получить как можно 
больше информации о пере-
даваемых вещах. Мы создаем 
личный фонд каждого, кто 
вверяет нам новые материа-
лы, — делится подробностями 
Задорожная.
После развала СССР общества 
дружбы существовать не пе-
рестали. Российская ассоциа-
ция международного сотруд-
ничества стала правопреем-
ницей Союза советских об-
ществ дружбы и продолжает 
дело предшественников.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Институт 
обучит 
парфюмеров
20 августа заканчивается 
набор студентов в Россий-
ский химико-технологиче-
ский университет имени 
Д. И. Менделеева по профи-
лю «Технология парфюмер-
но-косметических компози-
ций». Корреспондент «ВМ» 
выяснила актуальность та-
кой профессии в России.

Срок обучения по новому про-
филю составит два года. Вы-
пускники по окончании полу-
чат диплом с квалификацией 
«магистр».
— В России нет профессио-
нальной подготовки для пар-
фюмеров. На данный момент 
образование по специально-
сти можно получить только 
за рубежом, а в нашей стране 
доступны лишь мастер-клас-
сы и частные уроки, — рас-
сказала парфюмер, руково-
дитель курса в РХТУ Полина 
Казакова.
Она отметила, что новый курс 
профподготовки станет се-
рьезным шагом к возрожде-
нию этой отрасли в России, 
которая была популярна 
с XVIII века. 
— Курс был создан, потому что 
сейчас дело парфюмеров как 
мастеров востребовано. По-
следние примерно пять-семь 
лет эксперты отмечают посте-
пенный рост интереса к на-
шей продукции и спроса на 
нее. С конца прошлого года 
в России увеличилось произ-
водство парфюмерной косме-
тики более чем на 30 процен-
тов, — дополнила Полина Ка-
закова.
Такой курс набирается впер-
вые, а преподавателями ста-
нут лучшие мастера своего 
дела. Обучение по программе 
стартует 1 сентября.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

история

Выставка достижений 
народного хозяйства от-
мечает свой день рож-
дения 1 августа. Эта дата 
связана с открытием 
Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставки 
(ВСХВ) в 1939 году. 
Засвою историю ВДНХ 
претерпела множество 
изменений и рекон-
струкций и в результате 
стала символом дости-
жений советской инду-
стрии и культуры. 

1 августа 85 лет 
назад открыла 
свои двери Вы-
ставка достиже-
ний народного 
хозяйства 
(ВДНХ). «ВМ» по-
общалась с мо-
сквоведом и уз-
нала, чем парк 
привлекает го-
рожан.

дата 

Дрожь земли 
во имя мира

Ровно 70 лет назад, 31 июля 1954 года, 
руководство СССР приняло решение 
о строительстве ядерного полигона 
на Новой Земле. Причина проста: уже 
существующие полигоны в Семипала-
тинске и в Капустином Яре не мог-
ли обеспечить требуемую интенсив-
ность и мощность испытаний. Первый 
взрыв был проведен на Новой Земле 
в 1955 году, последний — в 1990 году, 

после чего наша страна первой объявила мораторий на 
ядерные испытания, к которому постепенно присоедини-
лись другие государства.
На Новой Земле обитали белые медведи и олени. 
В 1877 году Россия завезла на архипелаг несколько семей 
самоедов. После создания полигона их вернули на Боль-
шую Землю. Никто не горевал, выжить в таких условиях 
могут разве что только военные гарнизоны.
Всего в мире проведено 1771 ядерное испытание с выде-
лением энергии 460 мегатонн. Более половины — 
265 Мт — на Новой Земле. 30 октября 1961 года здесь бы-
ла взорвана самая мощная бомба, соз-
данная человеком. Кстати, академик 
Сахаров на Новой Земле из соображе-
ний безопасности не бывал. 
Бомбой «Кузькина мать» Хрущев пу-
гал США, хотя прежде с трибуны ООН 
предлагал прекратить испытания 
и уничтожить все ядерное оружие, но 
понимания не нашел.
После объявления моратория жизнь 
на полигоне не прекратилась. Испыта-
ния продолжаются — в безъядерном 
варианте в подземных штольнях. Вся-
ческих хитрых схем в ядерном оружии 
великое множество.
Я бывал на Новой Земле и жил в гарни-
зоне, куда набирают привычных к суровому климату по-
моров. Когда-то гарнизон достигал 15 тысяч, сейчас он 
меньше, но поддерживается готовность при необходимо-
сти вернуться к ядерным испытаниям. Кстати, в поселке 
Белушья Губа на Архипелаге Новая Земля радиационный 
фон лучше, чем в любом мегаполисе мира. Главная быто-
вая проблема гарнизона — белые медведи. Единствен-
ный хищник на планете, который целенаправленно охо-
тится на человека, поскольку из-за недавнего знакомства 
в его генах нет страха перед властелином природы. Белый 
медведь бегает быстрее Усейна Болта, прыгает на шесть 
метров, его привлекают свалки мусора, иногда он, будто 
сознавая, что защищен Красной книгой, доходит до по-
селка. На ядерном полигоне повсюду висят плакаты «Бе-
лый медведь — идеальное средство для убийства челове-
ка», но двусмысленности никто не замечает.
Между прочим, первый президент в нашей стране поя-
вился на Новой Земле. В начале ХХ столетия местным гла-
вой был Тыко Вылке — ненцы называли его «наш прези-
дент». В молодости он занимался живописью, имел персо-
нальные выставки в Москве, дружил с Васнецовым, ходил 
в котелке и в золотом пенсне, но, следуя обычаям, вернул-
ся домой и женился на вдове брата с шестью детьми. У Ты-
ко Вылке был зоркий глаз. Во время войны он убил немец-
кого летчика и получил боевой орден: «Я чайку влет беру, 
а летчик, однако, больше чайки». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

30 июля. Москвовед Алексей Беклемышев у фонтана «Золотой колос» на ВДНХ. Фото: Мария Хапцова 

Бывшие участковые получат заслуженное 
наказание за взятки от мигрантов

Творческий конкурс собрал любителей русских 
народных и авторских сказок

Вчера следователи завели 
уголовные дела против быв-
ших участковых в Москве, по-
лучавших взятки от мигран-
тов. Об этом сообщили в сто-
личном главке СК России. 

Следователи отдела по рас-
следованию особо важных 
дел следственного управле-
ния по САО установили, что 
в январе и феврале участко-
вые получали взятки от ино-
странцев, допустивших нару-
шения миграционного зако-
нодательства. В обмен на это 
полицейские не привлекали 
приезжих к административ-
ной ответственности. 
— В отношении бывших 
участковых уполномоченных 

возбуждено два уголовных де-
ла по статье «Мелкое взяточ-
ничество», — сообщила стар-
ший помощник руководителя 
по информационному взаи-
модействию с общественно-
стью и СМИ ГУ СК России по 
городу Москве майор юсти-
ции Юлия Иванова.
Сейчас расследование дела 
продолжается. По мнению ад-
воката Евгения Шаламова, 
пока подозреваемых поли-
цейских могут оставить под 
подпиской о невыезде.
— Совершенное преступле-
ние по статье «Мелкое взяточ-
ничество» — небольшой тя-
жести, по ней злоумышленни-
кам предусмотрено наказа-
ние: штраф до 200 тысяч 
рублей или лишение свободы 
на срок до одного года, — под-
черкнул Евгений Шаламов. 

Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев рассказывает, что 
чаще всего на мигрантов со-
ставляют протоколы за то, что 
они проживают не по месту 
регистрации. А наказание за 
это суровое — вплоть до вы-
дворения из страны.
— Видимо, поэтому мигранты 
решили договориться с участ-
ковым, чтобы те их не трога-
ли, а взамен ежемесячно пла-
тили небольшую сумму денег. 
Но, например, с десятка чело-
век получается приличная 
сумма, ведь мигранты обычно 
живут большими компания-
ми, — рассказывает Виктор 
Вохминцев. — И конечно же, 
с такими случаями надо бес-
компромиссно бороться.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера завершилась всерос-
сийская ежегодная акция 
«Культурная суббота», на-
правленная на популяриза-
цию традиций народов Рос-
сии. В этом году акцию по-
святили народным сказкам.

Школьники из разных регио-
нов страны смогли принять 
участие в творческом сорев-
новании, а также проявить 
свои таланты в актерском или 
литературном направлении. 
Чтобы присоединиться к ак-
ции «Культурная суббота», ре-
бята сняли видео, на котором 
прочли свои любимые сказки, 
а затем прислали запись на 
оценку членам жюри. Ссылку 
на видеозапись ребята при-
крепляли к заявке на участие 
в личном кабинете на портале 
«Культурадляшкольников.

РФ». Подготовить видео 
участники творческого состя-
зания смогли для одной из 
трех номинаций на выбор: 
«Сказки народов России», 
«Сказки русских писателей» 
и «Моя авторская сказка».
— Благодаря народным сказ-
кам мы знаем, во что верили 
люди раньше, как они пред-
ставляли себе окружающий 
мир, — сообщили организато-
ры ежегодной акции «Куль-
турная суббота». — Каждый 
из народов, проживающих на 
территории современной Рос-
сии, создал огромное количе-
ство разнообразных сказок, 
с самого раннего возраста 
каждый из нас знакомится 
с этим волшебным миром. 
А умение придумывать и рас-
сказывать сказочные истории 
издревле ценилось наравне 

с мастерством ремесленни-
ков или охотников.
Работы участников будет 
оценивать экспертная комис-
сия, в которую вошли извест-
ные театральные и литера-
турные деятели. Именно они 
выберут 30 наиболее инте-
ресных работ-победителей. 
По результатам лучшие мате-
риалы будут опубликованы 
на портале «Культурадляш-
кольников.РФ».
Проект «Культура для школь-
ников» реализуется Мини-
стерством культуры России 
и Министерством просвеще-
ния России совместно с Цен-
тром культурных стратегий 
и проектного управления (РО-
СКУЛЬТПРОЕКТОМ) и Рос-
сийским фондом культуры.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

громкое дело

ИРИНА НИМ
ПСИХОЛОГ

Для человека очень важен со-
циум. Мы в нем растем и фор-
мируемся. Поэтому дружба 
чрезвычайно важна для каж-
дого. То, как ребенок, подро-
сток и взрослый умеет вы-
страивать свои взаимоотно-
шения с другими людьми, 
очень сильно влияет на его 
чувство защищенности и при-
надлежности к какой-то 
определенной группе. Через 
дружбу человек чувствует се-
бя нужным и важным. С ними 
можно обсудить удачи и про-
блемы. Такое общение помо-
гает не чувствовать себя оди-
ноким, справляться со стрес-
сами и сложностями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30 июля. Главный архивист отдела хранения документов личных собраний Главархива Москвы 
Марина Задорожная держит в руках шеврон, посвященный советско-кубинской дружбе — один 
из символов приятельских отношений между странами. Фото: Мария Хапцова
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фильма. В этот момент я осознал, насколько 
огромную работу провернула съемочная груп-
па в космосе. 
Волновался ли космонавт, как будет выглядеть 
в кадре? Задумывался ли о том, как вообще бу-
дет воспринят этот фильм?
— Да я даже не думал, что эта кинолента ста-
нет такой популярной, — говорит Антон Шка-
плеров. — Мы часто что-то снимаем в космо-
се — в основном документальное научное ки-
но. А тут такая красивая художественная рабо-
та, которая впечатлила огромное количество 
зрителей. 
— У папы могла бы случиться и кинокарьера, — 
поддерживает рассказ Кристина. — Он пре-
красно выглядит в кадре. Мы были на несколь-
ких съемочных днях всей семьей. И потом на 
предпоказе в Кремле.

Часть четвертая. 
Дом встречает теплом
А встречи с семьей всегда самые теплые. В кос-
мосе мало запахов, и потому дома Антона Ни-
колаевича встречают шашлыком, жареной кар-
тошкой и теплыми улыбками. 

После длительной командировки семья стара-
ется как можно больше времени проводить 
вместе. Ездит в совместные отпуска, ходит 
в музеи. 
— Нам нравится парк «Северное Тушино», и мы 
бы очень хотели, чтобы и в Южном Тушине бы-
ли подобные площадки для отдыха, — расска-
зывает Кристина. — Ходим в музеи обязатель-
но. Часто бываем в павильоне «Космос» на 
ВДНХ не только по папиной работе, а и вообще. 
Еще хотелось бы посетить павильон «Атом», го-
ворят, там шикарная экспозиция.
Решения в семье Шкаплеровых принимаются 
сообща. И по части отдыха, и по части бытовых 
вопросов. Куда поступать и кем стать — это все 
обсуждается совместно. Кристина выбрала ка-
рьеру нефтяника и делится с папой впечатлени-
ями с буровой в океане — как она похожа на 
космический корабль, а Кира мечтает освоить 
профессию психолога. 
— Дети выросли, да, — говорит Антон Никола-
евич. — И нет особо никакого секрета семей-
ной жизни. Я просто стараюсь все время удив-
лять супругу, радовать ее. Побольше времени 
проводить рядом. Сейчас это уже намного про-
ще. Я в космос больше не собираюсь. 

Сейчас Антон Николаевич занимается отбо-
ром и последующим контролем подготовки 
космонавтов. 

P. S. Для современных людей брак зачастую — 
обуза. Побыть в отношениях год-два и разбе-
жаться — почему бы и нет? Но Антон Николае-
вич не согласен с таким подходом к жизни. В его 
окружении крепкие счастливые семьи, причем 
не важно, молодые это семьи или уже сложив-
шиеся несколько десятилетий тому назад.
— Знаете, и раньше разводились, хотя при со-
ветской власти это очень не приветствовалось, 
некоторые космонавты из-за такого даже теря-
ли возможность полететь к звездам, — рассуж-
дает Антон Николаевич. — Мне кажется, что 
сейчас, наоборот, семьи стали крепче. Когда 
обратились к религии, количество разводов со-
кратилось. Как прожить 30 лет вместе и не рас-
сориться в пух и прах? Я даже не знаю. Навер-
ное, оттуда, из космоса, когда видишь Землю, 
кажется, что все бытовые проблемы — такая 
мелочь… На что мы тратим время? Надо лю-
бить друг друга. И доверять, и не стесняться 
предложить помощь.
...Скафандр в невесомости очень легко под-
нять. Самое сложное — ежесекундно преодоле-
вать сопротивление воздуха, которым напол-
нен скафандр. Любая работа превращается 
в сверхзадачу — нужно приложить усилия, что-
бы сжать кулак, согнуть руку. Это точная анало-
гия и для семейной жизни. Кажется, это прият-
ная прогулка в компании с любимым, но есть 
и внутреннее сопротивление, которое нужно 
преодолевать, чтобы построить крепкую се-
мью. Антону Николаевичу это удалось. И он 
убежден, что весь секрет этого в одном: в свое 
время он сделал правильный выбор. 

Вес скафандра превышает 120 килограммов. 
Космонавт может удержать его на одном ми-
зинце. И это не суперспособность — так может 
каждый человек. Условие только одно — ока-
заться в невесомости. Потому что в невесомо-
сти у предметов нет веса, и человек в принципе 
может поднять любой объект. Запомните этот 
важный момент, мы к нему еще вернемся.

Часть первая. 
Сердечная связь 
Татьяне Петровне — супруге Антона Шкаплеро-
ва — тысячу раз задавали вопрос: каково это — 
выйти замуж за космонавта? Ответ неизменен 
все эти тысячу раз: «Я не знаю».
— Потому что я выходила замуж за летчика, за 
лейтенанта, но не за космонавта, — говорит Та-
тьяна Петровна. — Мне никто не пророчил бу-
дущее жены космонавта. Мне пророчили гарни-
зонную жизнь. Поедешь в Читу? Конечно же, да. 
Когда тебе 20 с небольшим, тебя вообще почти 
ничего не пугает. Чита, Дальний Восток, да хоть 
на край света, на остров в океане. Поедем куда 
угодно, лишь бы вместе. Вот и поехали. 
Они встретились 32 года назад. Он курсант, она 
студентка. У Антона Николаевича намерения 
были серьезные — он об этом предупредил сразу. 
Но роспись назначили через два года, чтобы сна-
чала окончить образование. Курсант не может 
содержать семью — не зарабатывает для этого 
достаточно. Придется подождать. Так все и слу-
чилось. Расписались, началась семейная жизнь.
— Я никогда не боялся летать, уже с 15 лет на-
чал управлять самолетом, а в 16 совершил пер-
вый самостоятельный полет, — рассказывает 
Антон Шкаплеров. — Таковы международные 
правила. Управлять самолетом можно с 16 лет. 
А вот права на машину получил в 18. Уже окан-
чивая школу, я понимал, что не буду, как па-
па, — моряком-подводником. Твердо решил 
связать свою жизнь с небом. Но никогда бы и не 
подумал, что я, обычный парень, из обычной, 
пусть и военной, семьи смогу стать космонав-
том. Я не мастер спорта, не олимпийский чем-
пион. Я просто обычный парень, которому 
очень нравится летать. 
— Было ли тяжело, когда он улетал? Да, конеч-
но. Мы же девочки. Счета, машины, бытовые 
сложности… Приходится разбираться, что про-
исходит с котлом в частном доме, — рассказы-
вает старшая дочь космонавта Кристина. 
— Но мы не оторваны совсем друг от друга, — 
дополняет ее слова Татьяна Петровна. — У нас 
связи намного больше, чем у подводников, ко-
торые уходят в море. Есть возможность позво-
нить, и Антон звонит мне несколько раз в день, 
мы все решаем сообща.
Расстояние от поверхности планеты Земля до 
Международной космической станции — 
400 километров. Сверху планета выглядит, как 
драгоценный голубой шар в нежной дымке об-
лаков. Она огромна и прекрасна.
Командировка космонавта длится около полу-
года. Причем часть времени — это поездки для 
тренировок в разные страны мира, а часть — 
это собственно предполетная подготовка, ког-
да команду изолируют от семьи. Встречи, если 
и возможны, то только через стекло.
— Улетая, я понимаю, что и машина может сло-
маться, и с котлом могут быть проблемы, — го-
ворит Антон Николаевич. — У нас у каждого 
в космосе есть спутниковый телефон, и ты мо-
жешь звонить сколько угодно. Конечно, когда 
длительное время пребываешь в замкнутом по-
мещении с одними и теми же людьми, испыты-
ваешь дефицит общения. И я звоню семье. А ко-
му еще? Мы живем по Гринвичу, это плюс три 
часа ко времени в Москве. То есть мы просыпа-
емся в 6 часов утра, а в Москве в это время уже 
девять, и я могу позвонить жене и девочкам. 
Узнать, как у них дела. Ну и еще — я пишу ин-
струкцию для супруги: что и где лежит, что нуж-
но сделать, оплатить ли счета, кому звонить 
в случае поломки техники. Это уже традиция.

Часть вторая. 
Звезды ближе, чем кажется
Когда космический корабль стартует к звездам, 
семьи экипажа прилетают на космодром — 
смотреть запуск. 
— Мы летали все четыре раза, провожать, — 
вспоминает Татьяна Петровна. — Были и ноч-
ные старты, и дневные. А однажды во время 
старта был страшный снегопад. И ракеты на 
мониторах было практически не видно. Обыч-
но нам запрещают покидать помещение — это 
небезопасно. Но в тот раз семьи очень настой-
чиво просили выйти и увидеть все своими гла-
зами. Конечно же, нельзя, конечно же, нас от-
говаривали. Но если жены космонавтов чего-то 
хотят… В общем, нам сказали — идите, идите, 
посмотрите и почувствуйте, как дрожит земля. 
А это правда. Когда ребята взлетают, земля дро-
жит… За пеленой снега ракету мы так и не уви-
дели. Только пламя. Знаете, такой фонарик, 
который быстро улетает вверх, растворяется 
в снегопаде. Это очень красиво.
Еще один момент — стыковка. Да каждый мо-
мент волнительный! Это же любимый чело-
век — там, далеко от Земли.
— У меня большая часть командировок была 
в зимнее время, — рассказывает Антон Никола-
евич. — Я четыре раза встречал в космосе Но-
вый год, отмечал свой день рождения. Даже 
50-летний юбилей отметил в космосе. В этом 
плане я рекордсмен. У нас там сублимирован-
ные продукты. Накрываем стол, конечно. За 
полгода, естественно, все приедается, и семья 
отправляет нам любимые приправы.
Да, к МКС летают грузовые корабли. И семья 
космонавта отправляет посылки — с любимы-
ми приправами, подарками на торжества. На 
коробках указаны даты, когда следует открыть 
ту или иную посылку. Экипаж этих дат ждет, 
всегда любопытно, что же там, в праздничной 
коробке.

— Для нас это могут быть какие-то мелочи (ну, 
здесь на Земле так кажется), а для них это очень 
важно, это тепло дома, связь с семьей, — гово-
рит старшая дочь Кристина. — На 50-летний 
юбилей мы им передали праздничные колпач-
ки и шары… Пап, все забываю спросить, а как 
вы их там надули?
— Ну как, воздухом, конечно же, — смеется Ан-
тон Шкаплеров.
— Готовим календари на полгода, с семейны-
ми фотографиями, чтобы он был у него в каю-
те и мог посчитать дни до своего возвраще-
ния, — продолжает рассказ Кристина. — При 
этом мы делаем не только одному космонавту 
подарки — своему, пусть папа и командир эки-
пажа, мы дарим всем, чтобы никому обидно 
не было. 
А свой первый в жизни старт космического ко-
рабля младшая дочь космонавта Кира проспала.
— Мне было всего пять, а старт был ночью, 
и я, конечно же, не выдержала, заснула, — сме-
ется она.

Часть третья. 
Рассвет каждые сорок пять минут
Антон Шкаплеров снялся в фильме «Вызов». 
Экипаж помогал съемочной группе кинолен-
ты. Теперь Антона Николаевича узнают на 
улице и берут автографы. На вопрос «чувству-
ете ли себя кинозвездой» смеется и говорит: 
«чуть-чуть».

— Не как Юлия Пересильд, конечно, — добав-
ляет он. — Фильм получился очень хороший, 
семейный, добрый, хотя и длинноватый — 2 ча-
са 40 минут длится… И все равно далеко не все 
попало, что мы снимали. Режиссер Клим Ши-
пенко показал высокий класс работы, я до этого 
даже не задумывался, насколько это сложная 
профессия. Он выставлял камеру, работал 
и оператором, и звукорежиссером, и художни-
ком по свету.
Оборот вокруг Земли МКС делает за полтора ча-
са. Это значит, что прекрасные кадры с рассве-
тами и закатами можно снять каждые 45 минут. 
Режиссер много внимания уделял иллюминато-
рам в кадре.
— Мы доснимали на Земле еще часть, — рас-
сказывает Антон Шкаплеров. — Около сотни 
людей участвовали в съемках уникального 

Мы продолжаем постоянную рубрику, посвященную Году семьи, учрежденному президентом России Владимиром Путиным. В этот раз героем публикации стала 
семья Героя России, полковника Военно-воздушных сил Российской Федерации, космонавта Антона Шкаплерова. Недавно чета получила медаль «За любовь 

и верность», которую вручают супругам, зарегистрировавшим брак не менее 25 лет назад и получившим известность среди сограждан крепостью семейных устоев. 

Чета Шкаплеровых в августе отметит 30-летие совместной жизни

Семья, ты — космос

ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
Редактор отдела 
«Московская власть»

Смотришь 
на Землю 
с орбиты,
и бытовые 
проблемы 
кажутся мелочью 

Наборы в космонавты сейчас открытые. К отбору допускаются граждане Российской Федера-
ции до 35 лет, с высшим образованием по профилю: информатика и вычислительная техника; 
электроника, радиотехника и системы связи; фотоника, приборостроение, оптические и био-
технические системы и технологии; электро- и тепло энергетика; ядерная энергетика и техно-
логии; машиностроение; физико-технические науки и технологии; авиационная и ракетно-
космическая техника; аэронавигация и эксплуатация авиационной и ракетно-космической 
техники; нанотехнологии и наноматериалы; математика и механика; физика и астрономия; хи-
мия или биологические науки. При этом опыт работы по специальности после окончания вуза 
должен быть не менее трех лет. К отбору также допускаются претенденты, имеющие высшее 
образование в области медицинских наук (лечебно-профилактическое дело), с опытом работы 
не менее 3 лет в области авиационно-космической, подводной, военной медицины или меди-
цины катастроф.

кстати

Антон Николаевич Шкаплеров родился 
20 февраля 1972 года в Севастополе. Про-
шел путь от старшего летчика-инструктора 
пилотажной группы до командира транс-
портного пилотируемого космического ко-
рабля. В активе Антона Николаевича, до-
служившегося до звания полковника ВВС, 
имеется ряд знаков отличия, медалей и ор-
денов. Звание «Героя России» ему присво-
ено за мужество и героизм, проявленные 
при осуществлении длительного космиче-
ского полета на Международной космиче-
ской станции. В 2021 году Шкаплеров стал 
участником проекта Роскосмоса и Первого 
канала «Вызов». По замыслу создателей, 
космонавт, назначенный командиром ко-
рабля «Союз МС-19», должен был обеспе-
чить техподдержку съемок в безвоздуш-
ном пространстве.

ДОСЬЕ

5 октября 2021 года. Член основного экипажа 66-й экспедиции на Международную космическую станцию 
космонавт Антон Шкаплеров перед стартом космического корабля «Союз МС-19» на космодроме Байконур

29 июня. Семья Шпаклеровых Антон и Татьяна с дочерьми Кристиной (слева) и Кирой (вторая справа) в одном из самых своих любимых мест для прогулок — парке «Северное Тушино». Фото: Александр Кочубей
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Лягушка с веслом оказалась 
проворнее Деда Мороза

С самого утра причал Третья-
ковский начал заполняться 
людьми в необычных костю-
мах. Кто-то приезжал уже на-
рядный, кто-то — дополнял 
свой наряд аксессуарами на 
месте, пока была такая воз-
можность.
Но профессионалы своего де-
ла в этот момент размина-
лись. Хоть заплыв на сапах — 
это достаточно спокойная 
спортивная активность, там 
все равно задействовано мно-
го мышц. Особенно большая 
нагрузка идет на руки. Так что 
зарядка была практически не-
обходима.
Часть сап-бордов участники 
брали с собой, но новички 
могли их взять напрокат. На-
пример, такой возможностью 
воспользовалась Вероника 
Карбенина, пришедшая в ко-
стюме пирата.
— Почему-то именно такой 
образ возник в моей голове. 
Возможно, благодаря голов-
ному убору, который я как-то 
купила в парке развлечений. 
Я, кстати, ни разу не плавала 
на сап-борде. Но прошла курс 
по видеороликам. Надеюсь, 
мне он поможет, — с улыбкой 
говорит Вероника.
Несмотря на то что это был ее 
первый заплыв, на доске дер-
жалась она достаточно уве-

ренно. И даже в воду ни разу 
не свалилась. Возможно, не 
хотела порочить честь всех 
пиратов...
У каждого участника была 
своя тактика. Некоторые 
гребли стоя, удерживая рав-
новесие на воде. Многие ре-
шили делать это сидя или стоя 
на коленях. Такая стойка, 
кстати, лучше всего подходит 
для неторопливой прогулки 
на воде.
Все сказочные персонажи на 
досках проявляли уважение 
друг к другу — старались не 
наезжать на сапы проплываю-
щих рядом, осторожно опу-
ская весло то влево, то вправо. 
Ведь не знаешь, кто находится 
рядом, — профессионал или 
новичок. 

Необычная компания  розово-
го фламинго и лесного гно-
ма — подружки Наталья Бере-
зовская и Светлана Мальце-
ва, — например, относятся 
к первой катего-
рии участников. 
— Мы работаем 
в энергетической 
компании, и обе 
 увлечены заплы-
вами. Вот букваль-
но недавно верну-
лись из Санкт-
Петербурга, где участвовали 
в ночном заплыве по Север-
ной столице. И почти сразу 
попали на костюмированное 
мероприятие в родном горо-
де, — рассказывает Светлана.
Спорт в их жизни занимает 
важное место. Тем более что 

благодаря ему можно побы-
вать в новых, интересных ло-
кациях.
— Но нас интересуют не на-
грады за победы и участие 

в соревнованиях, 
а знакомства и дру-
зья, ведь общие ув-
лечения объединя-
ют, — считает Бе-
резовская.
Некоторые спор-
тсмены очень от-
ветственно подош-

ли к выбору костюма. И даже 
закрывали глаза на возмож-
ные неудобства. Так, напри-
мер, Кирилл Рыбаков решил 
отправиться на заплыв в обра-
зе Деда Мороза. Правда, ва-
ленки оставил дома — все же 
в них на сапе устоять было бы 

проблематично. А вот тулуп, 
белая борода и шапка грести 
стоя на доске не мешали. 
— Я решил, что другого Деда 
Мороза точно не будет, поэто-
му должен выделиться. Так 
и вышло, — говорит Кирилл, 
отплывая от берега. 
Вместе с ним участвовать 
в заплыве решилась и жена 
Анастасия, которая выбрала 
костюм белочки. Супруги — 
постоянные участники спор-
тивных городских меро-
приятий. 
— Мы, например, любим ве-
лофестивали, стараемся ни 
одного не пропускать. Но на 
сап-бордах тоже любим ка-
таться. Это хорошая физиче-
ская активность для организ-
ма, — объясняет Рыбакова.

Тем более что с каждым го-
дом в городе появляется все 
больше инфраструктуры для 
занятий велоспортом. От-
крываются новые точки про-
ката, проводятся мастер-
классы, обучения и другие 
мероприятия. А на досках, 
например, можно даже зани-
маться йогой! 
А безопасность сапбордистов 
на воде, кстати, обеспечивали 
спасатели, а также дежурили 
сотрудники скорой медицин-
ской помощи. Но так как в Мо-
скве-реке вода спокойная, да-
же новички справились с дис-
танцией. А первым ее прошел, 
а точнее, проплыл, участник 
в костюме лягушки. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

14 июля. Участники сап-заплыва Кирилл и Анастасия Рыбаковы в костюмах Деда Мороза и белки пришли прокатиться по центру на досках вместе с Татьяной Фроловой, 
которая выбрала образ феи. Фото: Пелагия Замятина

В Москве от Тре-
тьяковской га-
лереи до парка 
искусств «Музе-
он» впервые 
прошел костю-
мированный 
сап-заплыв. 
Корреспондент 
«ВМ» тоже побы-
вал на этом ме-
роприятии.

сезон

В столице на 56 площадках фестиваля «Лето в Москве» проходят бесплатные функциональные тренировки по разным видам спорта. Можно заняться баскетболом, 
настольным теннисом, зумбой и даже атлетической гимнастикой! Корреспонденты «ВМ» пробежались по городу и узнали, как прошел первый красочный заплыв 
на сап-бордах, насколько в столице популярен гольф и как правильно выбрать спортивную секцию для ребенка.

Манеж почти готов: скоро можно 
будет начать тренировки

Обустроена площадка-
трансформер

20 ИЮЛЯ 
В ПАРКЕ 
АНГАРСКИЕ 
ПРУДЫ 
ПРОШЕЛ ЗАБЕГ. 
К УЧАСТИЮ 
ДОПУСКАЛИСЬ 
ВСЕ ЖЕЛАЮЩИЕ 
С 12 ЛЕТ

60
МЕРОПРИЯТИЙ 
ПРОВЕЛИ
НА СЕВЕРНОМ 
РЕЧНОМ 
ВОКЗАЛЕ ЗА ГОД

Стала сильнее 
опытных соперниц

Выявят талантливых 
футболистов

Трехэтажный конноспортивный манеж, который возводят 
на ВДНХ для Центра национальных конных традиций, го-
тов на четверть. Об этом сообщили в Комитете государ-
ственного строительного надзора Москвы (Мосгосстрой-
надзор). Внутри разместятся два манежа: большой — раз-
мером 25 на 70 метров — с трибунами для почти 500 зрите-
лей и ложей, и малый — 20 на 40 м, предназначенный 
для тренировок лошадей.
А еще возле здания обустроят проезды и тротуары, обору-
дуют велопарковки.

В спортивном комплексе «Воробьевы 
горы», расположенном в районе Рамен-
ки, открыты площадки для занятий 
пляжным волейболом. Всего на спе-
циальной территории площадью 
42 на 35 метров оборудованы шесть 
 кортов с сеткой и разметкой. При этом 
 площадки можно трансформировать 
для других видов спорта: пляжного 
футбола, регби и бадминтона.

18-летняя студентка технологического 
колледжа из Тимирязевского района 
столицы Эвита Аверьянова стала чемпи-
онкой Москвы по боксу. Соревнования 
проходили в «Лужниках». 
Эвита занимается боксом с восьми лет. 
Сейчас тренируется в клубе спортивной 
школы олимпийского резерва «Юг» 
у Анатолия Малинина, Альберта Мута-
либова и Софьи Очигавы.

Российско-буркинийская ассоциация 
«Африканская инициатива» открыла 
футбольную школу в столице Бурки-
на-Фасо. Там будут выявлять таланты 
среди молодежи, чтобы потом отпра-
вить их учиться в Россию.

Госдума направила обращение министру спорта Михаилу Дегтяреву с предложе-
нием учредить всероссийский день ГТО.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Ребенка развиваем 
без вреда для него

Половина лета прошла, и у многих ро-
дителей возникает вопрос, как вы-
брать с ребенком спортивную секцию 
и нужно ли заранее готовиться к тре-
нировкам.
Во-первых, следует посмотреть, на-
сколько вообще сын или дочь сейчас 
справляются хотя бы со школьной 
программой, взвесить все плюсы 
и минусы дополнительной нагрузки. 

В случае если ребенок постоянно недосыпает и пытается 
больше времени проводить в постели, если у него есть се-
рьезные проблемы в школе, с социумом или он ведет себя 
очень закрыто, то можно предполагать, что у него недо-
статочно сил, чтобы посещать какие-то дополнительные 
кружки и секции. Занятия физической культурой должны 
быть полезным дополнением к развитию ребенка, а не 
мешать его учебе.
При выборе спортивных занятий я рекомендовала бы ро-
дителям не ориентироваться на какие-то результативные 
показатели, цели. Не надо стремиться 
делать из ребенка олимпийского чем-
пиона. Лучше рассматривать кружки 
и секции как процесс для формирова-
ния навыков и физической активно-
сти. Ведь если будет фиксация именно 
на результатах, которые нужны вам, 
а не ребенку, существует вероятность, 
что для него занятия станут стрессом, 
что впоследствии может вызвать от-
торжение вообще к любому спорту.
Что полезно учитывать во время выбо-
ра секции? Конечно же, интересы ре-
бенка. Понаблюдайте, что он делает, 
когда ему скучно и нет рядом гадже-
тов. От этого зависит, какой спорт вы-
брать — командный или одиночный. Если ребенок про-
являет инициативу, сам себе придумывает какие-то игры, 
то он вполне может заниматься индивидуальным видом 
спорта. А если сына или дочь надо «подталкивать», то, 
скорее всего, в командных дисциплинах они будут чув-
ствовать себя спокойнее. Ведь будет поддержка и опора 
от других ребят вокруг.
Где-то до 6–7 лет у детей основная деятельность — игро-
вая. Это значит, что все занятия, на которые он будет хо-
дить, должны быть не в форме занудного общения, лек-
ции, а в форме игры. Но чаще всего тренеры и так подби-
рают план согласно возрасту ребенка. Только после 7 лет 
уместны более структурные, системные занятия, в кото-
рых важна усидчивость.
Помимо этого, надо выбирать секции так, чтобы расписа-
ние было доступным и комфортным для ребенка, а заня-
тия не отнимали кучу времени. И подобрать расположе-
ние так, чтобы время в дороге на занятие не превышало 
длину самого занятия. Иначе ребенок будет утомляться 
еще в пути и пользы от спорта получит куда меньше. 
И последний совет: не бойтесь экспериментировать с раз-
ными занятиями. Не страшно, если ребенок за месяц сме-
нит несколько спортивных секций. Чем больше он приоб-
ретет разного опыта, тем больше будет понимать, чего 
хочет на самом деле. В этом, кстати, помогут пробные 
тренировки.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮЛИЯ 
ПИРОГОВА
ПСИХОЛОГ

мнение

Укусы мошкары и жгучая крапива лишь 
добавили скорости бегунам
Первый трейл-забег «По сто-
пам Татищева» по живопис-
ным ландшафтам Шахмато-
во — Болдино прошел в Сол-
нечногорске. На маршрут, 
пролегающий по культурно-
историческим местам округа, 
которые в разные эпохи пере-
секали знаменитые деятели 
России, вышли и москвичи.

Трейлраннинг — бег по при-
родному рельефу — протя-
женностью в 12 километров, 
был специально проложен во-
круг родовых гнезд поэта 
Александра Блока и государ-
ственного деятеля Василия 
Татищева.
— Молодежь привлекает ин-
терактив. Участие в таком 
 забеге вызовет интерес 
и к здешним культурно-исто-
рическим центрам, — объяс-
нила идею одна из органи-
заторов мероприятия, руко-
водитель проекта «Спортив-
ный Солнечногорск» Юлия 
Зимкина.
Полумарафон со-
брал как молодых, 
так и зрелых люби-
телей спорта.
— Бежать через по-
ле и лес непросто, 
но интересно, я за-

хотел испытать себя, — поде-
лился впечатлениями 61-лет-
ний житель Зеленограда Вла-
димир Ракитин.

Еще одни участ-
ники — Елена 
и  Сергей Пшенич-
никовы — полюби-
ли активный от-
дых, когда в род-
ном  Зеленограде 
вместе со своими 

маленькими детьми стали 
 участвовать в «семейных 
стартах». 
— Теперь постоянно поддер-
живаем спортивную фор-
му, — сообщил Сергей. 
А Елена призналась, что на 
дистанции скорости им до-
бавляли... укусы насекомых 
и крапивные ожоги. Но удо-
вольствия от лесной прогулки 
все же было больше.

Неожиданно для себя занял 
призовое второе место совер-
шенный новичок в спорте 
Владимир Кузнецов. 
— Я всего лишь год назад ув-
лекся бегом, трейлов еще не 
было, — улыбаясь рассказал 
Владимир.
Его личный рекорд составил 
51 минуту 32 секунды.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

13 июля. Семейная пара из Зеленограда — педагог Елена и инженер Сергей Пшеничниковы 
приняли участие в трейл-забеге «По стопам Татищева». Фото: Наталья Науменко

ЗЕЛАО
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Мегаполис задает тренды
по популяризации гольфа
На гольф-поле в районе Кур-
кино на северо-западе Мо-
сквы регулярно проходят со-
ревнования для любителей 
этого вида спорта. Корре-
спондент «ВМ» узнал, стано-
вится ли он популярен среди 
жителей. 

Интерес к гольфу ежегодно 
увеличивается, и прежде все-
го именно у москвичей, гово-
рит председатель гольф-
сообщества при 
Школе управления 
«Сколково» Евге-
ний Запотылок. 
— Это связано 
с тем, что в столице 
и Московской об-
ласти больше всего 
полей для занятия 
таким видом спорта. В России 
их около 25, из них примерно 
15 находится именно в мега-
полисе, — рассказывает он. — 
Если говорить про другие ре-
гионы страны, то в них макси-
мум по одному-два поля для 
гольфа.
Финансовые возможности — 
тоже один из факторов разви-
тия этого вида спорта. Разуме-
ется, профессиональные со-
общества Москвы могут себе 
позволить создать необходи-

мую инфраструктуру для за-
нятия этим видом спорта, по-
этому выводят город в лидеры 
по продвижению гольфа.
— Интерес к этой активности 
повышался постепенно. Это 
видно по числу зарегистриро-
ванных пользователей на сай-
те Ассоциации гольфа России. 
Если примерно 10 лет назад 
их было от четырех до пяти 
тысяч человек, то сейчас их 
около 10 тысяч — прирост 

в два раза, — отме-
чает Евгений Запо-
тылок. — Конечно, 
на фоне проведе-
ния спецоперации 
реализация неко-
торых проектов за-
тормозилась, но 
мы не можем игно-

рировать факт повышения 
интереса к гольфу среди мо-
сквичей.
Другой фактор, повлиявший 
на популяризацию этой ак-
тивности в столице, — это из-
менение отношения к нему 
как к прерогативе состоятель-
ных людей. Это стереотипы, 
которые можно доказать 
в сравнении с другими вида-
ми спорта, сообщает эксперт.
— Конечно, гольф — это неде-
шевое удовольствие. Напри-

мер, тренировка на четыре 
или пять часов вместе с настав-
ником обойдется в 10–15 ты-
сяч рублей. Но на один час за-
нятий большим теннисом уй-
дет пять тысяч рублей, — до-
бавляет Евгений Запотылок.
Единственное, гольф забирает 
очень много времени — тре-
нировки и соревнования про-
ходят по пять — восемь часов, 
как показывает практика.
— Именно поэтому этот вид 
спорта подходит тем, кто мо-
жет свободно распоряжаться 
своим временем, — говорит 
Евгений Запотылок. — И оно 
пойдет на пользу, потому что 
гольф хорошо влияет на здо-
ровье. Прогулки по полю по-
могают укрепить сердечно-
сосудистую систему, улучша-
ют кровообращение и способ-
ствуют снижению уровня 
стресса. А благодаря ходьбе 
и удару по мячу можно трени-
ровать мышцы рук, спины 
и ног, что укрепляет тело и по-
вышает выносливость. 
Кроме того, по словам предсе-
дателя гольф-клуба, еще эта 
игра способствует концентра-
ции внимания и развитию мо-
торики.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

СЗАО

ЦАО

секции

Волейбол
 Люблино

ул. Цимлянская, 2
Групповые занятия 
для подростков и взрос-
лых проводит Надежда 
Ведлер. Тренерский 
стаж — 13 лет.

■
Бадминтон

 Лианозово
Ул. Зональная, 6
Новичков в группе и ин-
дивидуально обучает 
мастер спорта России 
по бадминтону Ирина 
Шалманова.

■
Бокс

 Лухмановская
Ул. Лухмановская, 10А
Занятия для детей, под-
ростков и взрослых про-
водит Марат Юсипов. 
Общий тренерский 
стаж — 22 года.

■
Армрестлинг

 Новопеределкино
Ул. Лукинская, 1, корп. 1
Групповые и индивиду-
альные занятия для де-
тей и подростков прово-
дит мастер спорта Рос-
сии по армрестлингу 
Христофор Апинов. Тре-
нерский стаж составляет 
27 лет.
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точка Сегодня точку в номере ставит житель Московского зоопарка панда Дин-Дин, которая вчера отметила свой седьмой день рождения. Для именинницы подготовили 
специальное лакомство из овощей и фруктов. Ждет поздравлений еще один именинник — панда по кличке Жуи. Ему сегодня исполняется восемь лет. Накануне ки-
перы уже подарили ему торт, состоящий из ледяной основы и наполненный различными фруктами и овощами. В честь двух праздников в Московском зоопарке ор-
ганизовали целую Неделю панд. Для посетителей проводят тематическую экскурсию «Не только панды. Дочки/сыночки в мире животных», на которой подробно 
рассказывают о том, как разные виды животных ухаживают за своим потомством. Также в программе есть мастер-классы по созданию памятных сувениров. А еще 
проходят тематические квесты. Их участники, отвечая на вопросы, узнают много нового о представителях азиатской фауны. Фото: Екатерина Алексеева

Открыли стадион, дали старт 
строительству хрущевок
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1656 год.Первая русская 
экспедиция отправилась 
к берегам озера Байкал.

1720 год.Петр I отправил-
ся в плавание к берегам 
Финляндии. В этом была 
необходимость, так как 
эскадра адмирала Джона 
Норриса снова появилась 
в Балтийском море. 
Но британские корабли 
не смогли обеспечить безо-
пасность шведского побе-
режья, и российские моря-
ки, высадившись там, смог-
ли осуществить удачные 
операции.

1910 год.На борту канад-
ского лайнера впервые 
в мире преступник был за-
держан с использованием 
полицией радио.

1930 год.Родился артист 
цирка, знаменитый клоун, 
народный артист СССР 
Олег Попов.

1938 год.Российский ре-
волюционер, советский во-
еначальник, один из пер-
вых маршалов Советского 
Союза, Климент Вороши-
лов приказал привести 
в боевую готовность При-
морскую армию и Тихооке-
анский флот. Начался со-

ветско-японский конфликт 
на озере Хасан.

1945 год.Родился россий-
ский актер и телеведущий 
Леонид Якубович — бес-
сменный ведущий и худо-
жественный руководитель 
легендарной телепрограм-
мы «Поле чудес».

1956 год.В Москве от-
крылся Центральный ста-
дион им. В. И. Ленина 
в Лужниках. В этот день 
на его главном спортивном 
сооружении — «Большой 
спортивной арене» — про-
шел грандиозный празд-
ник с участием гимнастов, 
акробатов и легкоатлетов.

1957 год.Принято поста-
новление ЦК КПСС и Совета 
Министров Советского Со-
юза «О развитии жилищно-
го строительства в СССР», 
давшее начало строитель-
ству хрущевок.

1991 год.Состоялась пер-
вая рекламная пиар-акция 
финансовой пирамиды 
«МММ». Этот день был объ-
явлен днем бесплатного 
проезда в Московском ме-
трополитене.

2008 год.Специалисты 
НАСА объявили об откры-
тии воды на Марсе. Ее об-
наружил космический ап-
парат «Феникс».

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Мигрантов хотят 
обязать служить 
в армии два года.
И как вам?

АНДРЕЙ КОШКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Я как человек, который слу-
жил в советской и российской 
армии, не считаю, что для ми-
грантов должны быть какие-
то послабления. Ведь ино-
странцы, которые приезжают 
в Россию, хотят работать и об-
ладать правами простого 
гражданина, а это значит, что 
они должны исполнять граж-
данский долг, установленный 
государством. На данный мо-
мент необходимо придумать, 
как органично помочь ино-
странцу влиться в российское 
общество и решить пробле-
мы, которые сейчас есть меж-
ду гражданами. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО 
РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Я считаю инициативу введе-
ния двухлетнего срока служ-
бы для мигрантов правиль-
ной. Из-за серьезных про-
блем, с которыми столкнулось 
наше государство в конце 
1990-х годов, вопрос с рабо-
той и правами приезжих сто-
ит крайне остро в нашей стра-
не и по сей день. Сейчас пра-
вительство начало активно 

разбираться, находить новые 
рычаги давления. Культурно-
идеологический баланс начи-
нает выравниваться. Необхо-
димо в ближайшем будущем 
проводить с мигрантами се-
рьезную работу по недопуще-
нию распространения в их 
среде террористических, ра-
дикальных и русофобских на-
строений. То, что предлагает 
нынешний председатель Гос-
думы Вячеслав Володин, — 
это принципиальное решение 
актуального вопроса. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СОЦИОЛОГИИ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РОССИИ

Я придерживаюсь мнения, 
что в России не стоит прини-
мать эту инициативу, так как 
она нарушает Конституцию. 
Нельзя делить граждан на ка-
тегории. Человек, который 
получил российское граждан-
ство, находится на одном со-
циальном уровне с другими, 
и на него должны распростра-
няться те же самые законы. 
Введение специальных сро-
ков прохождения срочной 
службы может только посеять 
конфликт в нашей армии. 

В Госдуме предложили увеличить срок службы в армии 
для новых граждан России, в первую очередь для ми-
грантов, до двух лет и повысить для них призывной воз-
раст до 50 лет. Авторы инициативы считают, что это по-
может исключить возможность уклонения от службы.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Хотелось бы 
поверить в чудо... 

80 лет назад, 31 июля 1944 года, погиб 
Антуан  де Сент-Экзюпери, удивитель-
ный писатель и смелый летчик. Его 
перу принадлежало немало сильных 
романов — например, «Ночной по-
лет», а также море милых рассказов. 
Но в истории литературы его имя свя-
зано, конечно, с «Маленьким прин-
цем». В принципе, если бы он создал 
лишь его, он уже заслуживал бы благо-

дарной памяти: книга о душе, одиночестве, любви и по-
терях покорила весь мир, 140 миллионов экземпляров — 
не шутка! Экзюпери переиздают и сейчас, причем это тот 
редкий случай, когда рисунки в книге ничуть не менее 
знамениты, чем сам текст. Трудно назвать более прозрач-
ную книгу со столь незамутненными смыслами. 
Что касается самого Экзюпери, тут все сложнее. И он сам 
(по воспоминаниям одних людей — честнейший, по ут-
верждениям других — любитель присочинить, нежный 
романтик для всех и абьюзер и тиран по свидетельствам 
вдовы, той самой капризной Розы), 
и таинственные обстоятельства его 
смерти никак не дают дорисовать его 
образ до конца и поставить точку 
в конце его биографии. Официально 
он долгие годы считался пропавшим 
без вести. Потом море подбросило в се-
ти рыбака браслет с выгравированны-
ми на нем именами Антуана и Консуэ-
ло; так определили примерное место 
его гибели, а в 2008-м немецкий вете-
ран Люфтваффе Хорст Рипперт в свои 
86 лет решил покаяться и признался, 
что это он сбил французский самолет, 
не зная, конечно, его летчика... Едва 
услышав эту версию, я вспомнила ста-
рый и туповатый анекдот. Спрашивают пионеры у стари-
ка-снайпера: «А правда ты, дед, Чапаева видел?» Он гово-
рит: «Правда. Сижу, смотрю — плывет кто-то по реке. 
Я и прицелился...» Как может быть, чтобы немецкий лет-
чик не доложил руководству о сбитом самолете?!  Ей-Богу, 
сомнительная версия! Да и коллеги немца с сомнением 
отнеслись к его словам. Очень все это смахивает на пиар... 
Когда-то давно, размышляя об Экзюпери, я зацепилась за 
фразу из его последнего письма, адресованного другу: 
«Хотелось бы только, чтобы эта гнусная война кончилась 
прежде, чем я истаю, словно свечка в струе кислорода. 
У меня есть что делать и после нее». И мне вдруг предста-
вилось, что он, беспредельно уставший от войны и вор-
чливой супруги, с такой злобной яростью писавшей про 
него гадости после признания его погибшим, отправил 
свой самолет в последний полет, катапультировавшись за-
ранее. И спасся! Он же был волшебником, если приду мал 
Маленького Принца! И жил еще долго на какой-нибудь 
вилле. Его ведь никто не искал — ни в море, ни на земле. 
«Глаза слепы. Искать надо сердцем!» — написал он. И, за-
ранее оправдывая себя, просил: «Не нужно слушать, что 
говорят цветы...»  Вы скажете, это фантазии. Но они такие 
же светлые, как и великая книга этого мечтателя. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Художник увековечил собирательный 
образ героического русского воина
Завтра — День памяти рос-
сийских воинов, погибших 
в Первой мировой войне 
1914–1918 годов. А еще — 
десять лет со дня открытия 
монумента на Поклонной 
горе, который увековечил 
память героев. Накануне 
«ВМ» пообщалась с автором 
мемориала.

Открытие памятника в 2014 
году было приурочено к столе-
тию с момента начала войны. 
Одна из драматических стра-
ниц нашей истории была уже 
знакома скульптору, народ-
ному художнику РФ, предсе-
дателю правления Союза ху-
дожников России Андрею Ко-
вальчуку.
— До этого я работал над па-
мятниками членам импера-
торской семьи и больше полу-
года мои интересы и мысли 
были связаны с этим време-
нем: читал различные источ-
ники, среди которых были 
прежде недоступные мне ма-
териалы, — поделился скуль-
птор. — Сохранилось желание 
глубже погрузиться в эти со-
бытия и развернувшиеся на 
фоне войны исторические ка-
таклизмы.
В проектировании памятника 
окружающее пространство 
сыграло очень важную роль.
— Место сложное, но с идео-
логической точки зрения вы-
брано правильно, — расска-
зал Андрей Ковальчук. — Там 
находится монумент Победы, 
рядом Триумфальные ворота, 
посвященные победе в Отече-
ственной войне 1812 года. 
Монумент героям Первой ми-
ровой установлен между ни-
ми на своеобразной оси: та-
кое решение усиливает исто-
рическую и духовную связь 
боевых подвигов народа.
Памятник состоит из трех 
 основных частей, рассказал 
скульптор.
— Доминанта всей компози-
ции — скульптура русского 
солдата, установленная на вы-
сокой колонне. Я показал уже 
не молодого солдата, георги-
евского кавалера, прошагав-
шего по суровым дорогам вой-
ны. Стремился создать собира-
тельный образ русского воина, 
с честью выполняющего свой 
долг, — сказал Андрей Коваль-
чук. — Самым крупным смыс-

ловым элементом стало изо-
бражение российского знаме-
ни в движении, что означает 
прохождение страны через ис-
пытания и трагедии XX века 
и прорыв в будущее. Триколор 
очень хорошо работает на рас-
стоянии, со стороны оживлен-
ной трассы.
Вторая тема этой части мемо-
риала раскрывается через ре-
льефные изображения вои-
нов. У некоторых из этих об-
разов есть прототипы.

— Так, в композиции «Пьета», 
посвященной подвигу сестер 
милосердия, одной из фигур 
придано портретное сходство 
с Великой княгиней Елизаве-
той Федоровной, много сде-
лавшей для помощи ране-
ным, — рассказал Андрей Ко-
вальчук. — В рельефной ком-
позиции «Атака кавалерии» 
прототипом стал первый Ге-
оргиевский кавалер войны 
1914 года, отважный казак 
Козьма Крючков.
Гранитная скамья, на которой 
с обратной стороны установ-
лена надпись из нержавею-
щей стали с названием мемо-
риала, хорошо видна со сторо-
ны Кутузовского проспекта.
— Она как бы сближает всю 
композицию с современными 
людьми, с жизнью большого 
города. Здесь ветераны или 
обычные посетители Поклон-
ной горы могут также поси-
деть, отдохнуть, разглядывая 
другие части, а это очень важ-
но! — отметил Ковальчук. — 
В таком решении мы совме-
стили классическую скуль-
птурную традицию и элемен-
ты современного дизайна. 
Остальное решилось быстро 
и без проблем. По нашему за-
просу были предоставлены 
нужные материалы, грамотно 

осуществлен монтаж и обу-
стройство.
Скульптор уверен — на про-
тяжении определенного пе-
риода история Первой миро-
вой незаслуженно замалчи-
валась.
— В этом кровопролитном во-
енном конфликте Россия шла 
к победному финалу. В народе 
эту войну называли незаслу-
женно забытой, Второй Оте-
чественной и Великой. В со-
ветское время — империали-
стической. После 1917 года 
эти события оказались недоо-
цененными, недосказанны-
ми, — объяснил он.
О возрождении памяти заго-
ворили вновь только после 
перестройки.
— Стали думать, как воспол-
нить пробел, создать достой-
ные произведения, посвящен-
ные подвигам солдат и офице-
ров, честно служивших Рос-
сии, — поделился Андрей 
Ковальчук. — Я уверен, тема 
все еще недостаточно раскры-
та, оценена в искусстве. Надо 
шире знакомить общество 
с правдой об истории Великой 
войны и подвигах наших пра-
дедов. Сейчас это обрело осо-
бую актуальность. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

досье
Скульптор Андрей Нико-
лаевич Ковальчук ро-
дился в столице 7 сентя-
бря 1959 года в семье 
архитектора. В 1981 году 
окончил отделение ар-
хитектурно-декоратив-
ной пластики в Москов-
ском Высшем художе-
ственно-промышленном 
училище. В 1993 году 
состоялось открытие его 
мемориала «Жертвам 
Чернобыля». В 2009 го-
ду Ковальчук избран 
председателем Союза 
художников России.

30 июля. Автор памятника героям Первой мировой войны на Поклонной горе в Москве 
(на заднем плане), народный художник РФ, председатель правления Союза художников России 
Андрей Ковальчук. Фото: Максим Кирюшин

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и MO. Т. (495) 773-46-35
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